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JEFA DE GOBIERNO 
 

 SHEINBAUM: SE RECUPERA EL CAMINO Y SE CONSTRUYE UNA SOCIEDAD 
IGUALITARIA. Primer Informe de Gobierno. En su primer informe de gobierno ante el 
congreso capitalino, CLAUDIA SHEINBAUM aseguró que la Ciudad de México recupera 
su camino y da inicio un cambio profundo para construir una sociedad más solidaria e 
igualitaria, al quedar atrás la época de la corrupción. La frivolidad, la simulación y la 
traición a los ciudadanos.  Jor 31C 

 SALUDOS, AUTOFOTOS Y UNA EVOCACIÓN AL GRUPO BRONCO MARCARON EL 
RETORNO AL AYUNTAMIENTO. Una caminata de 40 minutos realizó la  JEFA DE 
GOBIERNO CLAUDIA SHEINBAUM, del recinto legislativo a donceles y allende al 
Antiguo Palacio del Ayuntamiento, tras dar un mensaje pro su primer informe. Al llegar al 
edificio donde despacha desde el 5 de diciembre de 2018, enfilada hacia su oficina 
decidió regresar a la puerta que ya se cerraba para advertir que no se necesita vallas 
metálicas ni seguridad personal para caminar por las calles de la capital, e instruyó al 
personal de resguardo que dejaran abierto el acceso.  Jor 31C 

 EL APOYO DEL CONGRESO SERÁ SIN MEZQUINDADES: ROSALES. El Congreso 
de la Ciudad de México ofreció ante la JEFA DE GOBIERNO CLAUDIA SHEINBAUM,  
ser parte del cambio que demanda la ciudadanía y no escatimar apoyos a su 
administración, “alejados de mezquindades”, para encontrar respuestas y soluciones a 
los rezagos históricos y retos sociales, urbanos, económicos, culturales y políticos de la 
capital. Jor 31C  

 INFORME DE GOBIERNO NO ESTUVO EXENTO DE AUTOCRITICA, SEÑALA 
ALFONSO SUÁREZ DEL REAL. El Secretario de Cultura de la Ciudad de México, 
Alfonso Suarez del Real, afirmó que el primer Informe de Gobierno de CLAUDIA 
SHIENBAUM, no estuvo exento de autocriticas al afirmar que no está satisfecha con lo 
que sea logrado hasta ahora, sobre todo en materia de seguridad. Entrevistado tras el 
acto realizado en el Congreso Capitalino, el funcionario manifestó que en este rubro se 
trabaja, contra inercias, por lo que se requiere triplicarlos esfuerzos que se realizan para 
garantizar la seguridad en la capital. Jor 33 

 CUESTIONA LA OPOSICIÓN RESULTADOS DE NUEVE MESES DE GESTIÓN DE 
SHEINBAUM.  Los partidos de oposición en el Congreso Capitalino cuestionaron  nueve 
meses de la gestión la JEFA DE GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM, al afirmar que  
la CDMX está en crisis; sin embargo, la bancada de Morena defendió el trabajo de la 
mandataria y reprochó a PRI, PAN y PRD ser causantes del deterioro del país. Jor 32C 

 
 
 
 
 



 

 REALZA CSP SUS LOGROS EN MOVILIDAD. En su primer informe, la JEFA DE 
GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM, destacó la inversión al transporte público e 
infraestructura para automóvil, sobre la movilidad sustentable. "Se están atendiendo 100 
cruces más conflictivos de la ciudad con adecuaciones geométricas, ya se tienen 40 y se 
están adecuando los otros 60", fue todo lo que dijo sobre el peatón. Sin embargo, de 
acuerdo con la Ley de Movilidad, el transeúnte es quien tiene prioridad, seguido de los 
ciclistas, a quienes la Mandataria local mencionó más en los siete minutos que abordó 
el tema, con nuevas ciclo vías y bici estacionamientos. Ref. 2C 

 PRESUMEN AHORRO DE 600 MDP EN EL 19S. La JEFA DE GOBIERNO, CLAUDIA 
SHEINBAUM, presumió una reducción de 600 millones de pesos en los costos de la 
reconstrucción por el 19S. Durante su Primer Informe en el Congreso local, la 
Mandataria destacó que sólo en demolición lograron ahorros de hasta 75 por ciento. 
Tras el sismo del 19 de septiembre de 2017, señaló, los damnificados fueron 
desatendidos, por lo que, enfatizó, su Administración se comprometió a ayudar para 
rehabilitar y reconstruir. Ref. 1C 

 ENTRE LAS PORRAS Y TAMALES. Se escuchan algunas porras. Sin embargo, no 
alcanzan a conformar una aclamación. Se oyen vivas con el sello de alguna alcaldía, 
aunque éstas se debilitan rápidamente y todavía pasa un tiempo para que otra tome su 
lugar. Los vítores provienen de Álvaro Obregón, Iztapalapa, Miguel Hidalgo y Tláhuac, 
principalmente, pero los vitoreadores yacen en el suelo o apoyados en las vallas, 
adormilados, con un tamal entre las manos y una frazada, en espera de la JEFA DE 
GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM.  Ref. 1C 

 RECLAMAN SEGURIDAD AL GOBIERNO DE CSP. Acusan en informe desatención de 
la Administración local en  el tema. Señalan expertos que para combatir los delitos se 
requiere de un cambio interno. Tras el Primer Informe de Gobierno de CLAUDIA 
SHEINBAUM, expertos señalaron que la inseguridad no se combatirá sólo con acciones 
emergentes, por lo que se requiere un cambio interno. Ayer, durante los 
posicionamientos, en el Congreso capitalino se escucharon diversas acusaciones entre 
la JEFA DE GOBIERNO y la Oposición sobre las causas y la atención a la delincuencia 
que se vive en la Capital. Ref. 1C 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 DEJAMOS ATRÁS LA SIMULACIÓN. En materia de seguridad nos falta muchísimo, 
dice SHEINBAUM. Luego de nueve meses de su administración como Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO asegura que la ciudad recupera su camino 
y atrás quedó la época de la corrupción, la frivolidad, la simulación y la traición a la 
ciudadanía; sin embargo, expone que no está satisfecha en cuestión de seguridad, pues 
le “hace falta muchísimo más”. “Todos los días nos dedicamos al tema de la seguridad y 
lo vamos a seguir haciendo porque nuestro compromiso es dejar una capital segura en 
la Ciudad de México. Somos sensibles a lo que viven los ciudadanos y por ello estamos 
dedicados a hacer de esta metrópoli una ciudad cada vez más segura”, comentó la 
mandataria local. Uni 16M. Mil 16Cd. 

 JEFA DE GOBIERNO SE DEJA APAPACHAR EN PRIMER INFORME. Desde 
temprana hora, secretarios del gabinete del Gobierno local, representantes de partidos 
políticos, senadores, diputados federales e integrantes del Congreso de la Ciudad de 
México, entre otros invitados, llegaron al recinto de Donceles, donde la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, presentó su Primer Informe de actividades. 
En punto de las 9:15 horas de ayer salió una comitiva del Congreso capitalino, 
encabezada por los diputados de Morena, José Luis Rodríguez Díaz de León y Ricardo 
Ruiz Suárez, anunciando la llegada de la mandataria, por lo que comenzaron los gritos 
de algunos asistentes: “¡Viva CLAUDIA SHEINBAUM!” y “¡Estamos contigo!”. Uni 19 

 OPOSICIÓN EXIGE RESULTADOS A SHEINBAUM. Atender la crisis de seguridad 
pública, desempleo, movilidad, vivienda, medio ambiente y derechos humanos de las 
mujeres exigieron diputados locales del PRI, PAN y PRD a la Jefa de Gobierno, 
CLAUDIA SHEINBAUM, al acudir al Congreso capitalino a emitir un mensaje como 
parte de su Primer Informe. Ante las críticas y ataques de la oposición, el coordinador de 
Morena, Ricardo Ruiz, defendió a la mandataria al recordar que hace menos de un año 
los capitalinos eligieron por a una mujer como gobernante. Uni 19 

 REVISARÁN LA ALERTA El mecanismo de Alerta de Violencia de Género se debe 
revisar, ya que su aplicación no garantiza resultados positivos, señaló ayer la JEFA DE 
GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM. “Es sustantivo revisar el mecanismo porque en la 
actualidad hay 17 estados con alerta y no ha habido mejoría, nosotros no simulamos ni 
nos gusta la hipocresía”, dijo durante su Primer Informe de labores en el Congreso de la 
Ciudad de México. “Tenemos que analizar la alerta, no simplemente declararla para 
simular que estamos haciendo algo”. Exc 24Com. Uni. 1,18A Mil 1, 16, 17 

 DEFIENDE AVANCE EN SEGURIDAD. RINDE CUENTAS ANTE EL CONGRESO. En 
su primer informe ante el Congreso de la Ciudad de México, la JEFA DE GOBIERNO, 
CLAUDIA SHEINBAUM, defendió una mejora en la seguridad pública: aseguró que los 
homicidios dolosos disminuyeron 34 por ciento de diciembre a agosto y que se ha 
fortalecido su estrategia aumentando el número de policías preventivos, capacitándolos 
y aumentando su salario. “De diciembre a agosto del presente año, los homicidios 
dolosos disminuyeron en 34 por ciento; lesiones dolosas por arma de fuego, en 45 por 
ciento, y robo de vehículo, en 27 por ciento”, dijo ante el pleno, funcionarios federales y 
locales e invitados especiales. Exc 24Com.  

 
 
 
 
 
 
 



 DELITOS Y EMPLEO. Sobre los delitos, SHEINBAUM dijo que pese a la cifra negra, de 
diciembre pasado a agosto los homicidios dolosos disminuyeron 34 por ciento, en agosto 
de 2018 el promedio diario fue de 3.55 y en el 2019 de 3.16, en tanto, lesiones dolosas 
por arma de fuego bajaron 45 por ciento y robo de vehículos 27 por ciento. Afirmó que 
de acuerdo con datos del IMSS, “y lo voy a decir despacito para que se escuche” de 
enero a agosto la ciudad fue la entidad con mayor crecimiento en empleos formales de 
la República. Mil 17Cd. 

 
RECONSTRUCCIÓN 

 EXIGEN CASTIGO PARA FUNCIONARIOS IMPLICADOS. A dos años del derrumbe 
del colegio Enrique Rébsamen por el sismo del 19 de septiembre, la justicia sólo ha 
alcanzado a particulares, señalaron los padres de Santi, uno de los 19 niños que, junto 
con siete adultos, murieron en el desastre. Hasta ahora se han ejecutado dos órdenes 
de aprehensión, una contra Mónica García Villegas, dueña del colegio, y otra contra 
Mario Velarde Gámez, director Responsable de Obra, quien validó la seguridad 
estructural de las instalaciones de la escuela; sin embargo, los funcionarios que habían 
sido involucrados en este caso fueron absueltos. Una semana después del derrumbe de 
la escuela, CLAUDIA SHEINBAUM, aún delegada de Tlalpan, presentó una denuncia 
penal en contra de Miguel Ángel Guerrero López, director general Jurídico y de 
gobierno, y Alejandro Zepeda Rodríguez, director General Jurídico y de gobierno en 
2010, así como contra la dueña del colegio, Miss Mónica, la única que lleva un proceso 
penal, pues fue detenida el 11 de mayo.  Exc 25Com. 

 DEJAN GRIETA INTACTA A DOS AÑOS DEL 19S.  Sufren hendidura en límites de 
Tláhuac e Iztapalapa. Esperan los vecinos ser reubicados; piden que se realicen los 
estudios de suelo. Una de las grietas más notables por el sismo del 19 de septiembre de 
2017 mantiene intactas las heridas para las familias por donde cruza la falla geológica, 
en las colonias del Mar, en Tláhuac, y La Planta, en Iztapalapa. Con una longitud de 1.5 
kilómetros, la grieta es más visible en el Deportivo Cananea, donde permanece 
expuesto un socavón de cuatro metros de ancho con un metro de hondo, en la parte 
más profunda, y sobre la cual caminan niños y los martes se instala un concurrido 
tianguis. Ref. 5C 

 EL COSTO DE OLVIDAR. Fueron protagonistas de una historia que casi no se cuenta, 
pero vale la pena saber. Organizados en redes ciudadanas, con un manubrio en sus 
manos, o con el sudor de un oficio tan milenario como la historia humana. Ellos fueron 
clave en la sanación de la Ciudad que casi se derrumba hace dos años, con heridas que 
aún no cierran por completo. Ciudadanos organizados, ciclistas llevando víveres como 
hormigas que caminaban con sus hojas. Albañiles que, si no pusieron a prueba su 
conocimiento, sí su resistencia y su paciencia. Ref. 4Cd. 

 A 2 AÑOS, SIN CASA Y SIN FAMILIA. Dolió perder un techo seguro,  pero duele más 
el abandono de su familia. Efraín García vivía en el edificio 1C del Multifamiliar Tlalpan 
que colapsó el 19S. Hace un año, REFORMA publicó cómo debió vivir en un albergue 
de la CDMX, pues sus parientes le dieron la espalda. Y las cosas no han mejorado. 
Tenía un taxi que adquirió cuando se jubiló, se lo dio a uno de sus hijos para venderlo, 
pero nunca le pagó. Ref. 4Cd. 

 
 
 
 



 HABRÁ CUATRO PREDIOS DE REUBICACIÓN. El comisionado para la 
reconstrucción, César Cravioto, dio a conocer que se destinarán cuatro predios para 
reubicar a las 800 familias que ya no pueden vivir en sus terrenos en Iztapalapa, 
Tláhuac y Xochimilco, debido a los riesgos que implican las grietas en algunas colonias 
del Oriente de la ciudad, tras el sismo del 19 de septiembre del 2017. “Si ya no crece 
mucho el padrón de familias, podríamos hablar de, probablemente, máximo cuatro 
predios, pero si este padrón de poco más de 800 familias crece mucho más, tendríamos 
que hablar de más predios”, dijo el comisionado. Destacó que “por lo menos dos predios 
están en Iztapalapa” y los otros dos en Tláhuac y Xochimilco, pero aclaró que aún 
“tenemos que ajustar” el tema. Exc 25Com. 

 FALTA DE COORDINACIÓN RETRASA RECONSTRUCCIÓN EN CIUDAD DE 
MÉXICO. En la Ciudad de México fueron dañados 197 inmuebles históricos y a dos 
años del sismo del 19 de septiembre sólo seis han sido formalmente terminados. Una de 
las razones es porque en un principio fue la Dirección de Sitios y Monumentos del 
Patrimonio Cultural de la Secretaría de Cultura la responsable de las obras de 
reconstrucción, pero no tenía la figura legal, jurídica y administrativa ni ante la 
aseguradora ni ante el Fondo Nacional de Desastres Naturales (Fonden), 10 meses 
después del terremoto se tomó la decisión “tardía” de que el INAH tomara el control en 
la capital, a través de las dos coordinaciones nacionales, la de Monumentos Históricos y 
de Conservación del Patrimonio Cultural. Uni. 1A 30M. 

 PROPONEN SISMÓMETROS BASADOS EN FIBRA ÓPTICA.  Expertos proponen el 
uso de sismómetros que aprovechen los cables de fibra óptica en la ciudad, para reducir 
el gasto de mantenimiento de las estaciones sismológicas. Los sismómetros son 
sensores que miden el movimiento de las ondas terrestres, pero éstas, según nuevos 
descubrimientos, también dejan un registro en la fibra óptica. "La gran ventaja de la fibra 
óptica es que por 20 sensores, con un costo de alrededor de 15 mil dólares cada uno, 
en un cable podemos tener un punto de detección cada 10 o 15 metros", señaló Marco 
Calo, del Instituto de Geofísica del a UNAM. Ref. 5C 

 PRIORIZAN VULNERABILIDAD EN ATLAS DE RIESGO 2020. El nuevo Atlas de 
Riesgo de la Ciudad de México previsto para 2020 pondrá énfasis en la variable de 
vulnerabilidad, informó Alberto Novelo Casanova, coordinador del proyecto. "Lo que 
queremos hacer es considerar, realmente, todos los elementos. El riesgo tiene dos 
componentes: el peligro del fenómeno en sí y la vulnerabilidad. Usualmente, los 'Atlas 
de Riesgo' no consideran la vulnerabilidad", explicó el académico del Instituto de 
Geofísica de la UNAM. Ref. 5C 

 COORDINARÁ CDMX UNIÓN CIUDADANA. La organización ciudadana tras el sismo 
del 19 de septiembre de 2017 ahora la coordinarán autoridades mediante la plataforma 
Sentika. Javier Berain, director General de Desarrollo Tecnológico de la Agencia Digital 
de Innovación Pública (ADIP), consideró que hace dos años el desorden rebasó al 
Gobierno y dejó la carga a la población. Ref. 5C 

 ORGANIZAN CONCIERTO IN MEMORIAM. Vecinos del Corredor Roma-Condesa 
organizarán un concierto en memoria de las víctimas del sismo del 19 de septiembre de 
2017, durante el cual también guardarán un minuto de silencio. Los habitantes estimaron 
que alrededor de 25 por ciento de las víctimas del 19-S eran residentes de esta zona. El 
concierto se realizará mañana, 19 de septiembre, en el Foro Lindbergh del Parque 
México. Exc 25Com. 

 
 



CIUDAD DE MÉXICO 

 LA RUTA 18, ENTRE LOS DETRACTORES DEL CABLEBUS. Entre quienes se oponen 
a la construcción de la línea 1 del Cablebús hay un grupo de transportistas que alegan ser 
afectados por el nuevo sistema de movilidad, señalaron fuentes del Gobierno de la 
Ciudad de México. Se trata, dijeron, de  integrantes de la ruta 18 de transportistas 
públicos, del ramal Indios Verdes-Cuautepec, es decir, el mismo trayecto que tendrá el 
Cablebús en Gustavo A. Madero que temen ver disminuido el número de pasajeros. Jor 
33 

 VEN FALLA EN REGULACIÓN DE SISTEMA SIN ANCLAJE. Con bicicletas sin asignar, 
empresas retiradas y una afectación general al usuario, la regulación de los sistemas sin 
anclaje ha fallado. Así lo estipulan especialistas en movilidad, quienes coincidieron con 
empresarios en que la regulación estuvo mal planteada desde el inicio. En su tercer 
intento por asignar las bicicletas sin anclaje que requiere la ciudad, la Secretaría de 
Movilidad (Semovi) aún no puede garantizar la operación de los 2 mil vehículos que le 
correspondían a Mobike. De acuerdo con Xavier Treviño, director de Céntrico, la 
regulación ha fallado porque, desde su esencia, limita en vez de regular. Ref. 2C 

 “NECESITAMOS MÁS INGRESOS”. Consciente de que el servicio al usuario debe 
mejorar, Nicolás Vázquez, vocero de la Fuerza Amplia de Transportistas (FAT), explicó 
que esta mejora necesita ir acompañada de más ingresos. Vázquez explicó que 
autoridades los convencieron de no colapsar la ciudad durante el informe de la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. El diálogo, explicó, se ha dado en dos aristas: para 
microbuses y Metrobús. En ambos, piden un aumento de recursos para mejorar la 
atención al usuario y que se haga la sustitución de unidades obsoletas. Ref. 3Cd. 

 CONAVIM DEBE ACATAR FALLO SOBRE LA ALERTA DE GÉNERO: CDH. La 
presidenta de la CDH local, Nashieli Ramírez Hernández, afirmó que en la capital del país 
va a haber alerta de violencia de género antes del 30 de septiembre porque es una orden 
judicial que la Conavim debe acatar. Señaló que hay una decisión jurisdiccional de un 
juez que concluyó  que las valoraciones del organismo federal para no emitir declaratoria 
eran equivocadas, por lo que es un hecho que vamos a tener alerta, expresó. Jor 32 

 LA CDHCDMX INDAGA TRASLADOS. La Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad 
de México (CDHCDMX) ha recibido seis quejas de familiares de internos del Reclusorio 
Oriente, principalmente relacionadas por traslados a otros penales. “Estamos siguiendo 
los términos de los traslados: qué tipo de traslados se han dado, cómo se han dado y (si 
se han) realizado bajo el debido proceso. Han llegado alrededor de seis quejas de 
familiares del Reclusorio que ya estamos atendiendo con investigación”, dijo ayer Nashieli 
Ramírez, presidenta de la CDHCDMX, entrevistada tras asistir al Primer Informe de la jefa 
de Gobierno. Exc 24 

 RESCATAN A PASAJERA PLAGIADA. Guadalupe vivió un traslado de terror, pues 
estuvo a punto de ser secuestrada tras subir a un taxi en Azcapotzalco. Sin embargo, la 
mujer, de 37 años, fue rescatada y el conductor fue detenido en flagrancia por policías. 
Según reportes de las autoridades, la víctima subió al vehículo de alquiler, con placas A-
1669-G, alrededor de las 10:00 horas de ayer sobre calzada Vallejo. Una vez en los 
asientos traseros, solicitó al chofer que la llevara hacia la zona de Tenayuca, en 
Tlalnepantla. El operador la ignoró y comenzó a conducir hacia el Centro Médico La Raza. 
Ref. 6C 

 
 
 



 AGRESOR DE UN PERRO PITBULL TIENE ANTECEDENTES PENALES. Merry era el 
nombre de la perra pitbull que fue brutalmente golpeada por un hombre identificado como 
Antonio “N.”, el Orejas, quien además de ser denunciado ante Fiscalía Especializada en 
Delitos Ambientales y Protección Urbana (Fedapur) por maltrato animal fue acusado por 
amenazas de muerte contra su prima, quien grabó la agresión. Ayer autoridades de la 
Fedapur y la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (Paot) realizaron un 
operativo en el domicilio de la colonia Santa Martha Acatitla, donde se dio el abuso contra 
Merry, pero, debido a la difusión que dio una presunta defensora de animales, el 
responsable huiría con Zeus, otro pitbull. Exc 25Com. Ref. 6C 

 MUJER APUÑALADA ERA HERMANA DE EXFUTBOLISTA. La mujer de 32 años, que 
fue asesinada de ocho puñaladas el pasado 15 de septiembre en un departamento de la 
colonia Álamos en la alcaldía de Benito Juárez, fue identificada como Areli, hermana del 
ex-futbolista del Club América Alvin Mendoza, confirmaron fuentes de la Procuraduría 
General de Justicia capitalina. Las autoridades judiciales señalan como uno de los 
sospechosos de su muerte es su esposo, Miguel Ángel “N”, quien el lunes estaba 
declarando ante el Ministerio Público; se espera que en las próximas horas se defina su 
situación jurídica. Exc 25Com. 

 PARO DE ACTIVIDADES DE TRABAJADORES DE LOS FAROS. A través de un 
comunicado de prensa, la Coalición de Trabajadores de la Cultura CDMX –formada por 
talleristas de distintas Fábricas de Artes y Oficios (FAROS) y de Talleres de Artes y Oficios 
Comunitarios (TAOC) – anunció que lleva a cabo un paro de actividades para defender 
sus derechos laborales. A su vez, los días 19, 20 y 21 de este mes se reunirán en la 
explanada de Faro Oriente para realizar una protesta artística. La Coalición declara que 
las condiciones laborales injustas han ido en aumento durante esta administración, 
situación que orilla a los integrantes de los FAROS y TAOC a aplicar estas medidas. 
Aseguran que de no ser atendidos sus reclamos, el día lunes 23 de septiembre se 
manifestarán frente a la Secretaría de Cultura de la CDMX a partir de las 13 horas; y 
solicitan una cita con José Alfonso Suárez del Real, secretario de Cultura de la capital, 
para presentar un pliego petitorio que anexan en el comunicado. Uni. 31Cultura. 

 DENUNCIAN EMPLEADOS IRREGULARIDADES EN SU RELACION LABORAL CON 
CANACOPE. Empleados de la Cámara de Comercio, Servicio y Turismo en Pequeño de la 
Ciudad de México presentaron quejas ante las secretarias de Economía Federal y del 
Trabajo y Fomento al Empleo de la Ciudad de México. Debido a diversas irregularidades 
en su relación con ese organismo empresarial. Entre estas irregularidades denunciaron 
que el organismo les condiciona el pago del salario mínimo a la aportación de una cuota 
de 20 mil pesos. Jor 33 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
TRASCENDIDOS 

 EL CABALLITO. El raspón a los panistas. El líder del grupo parlamentario panista en el 
Congreso de la Ciudad de México, Mauricio Tabe Echartea, quedó muy sorprendido con 
la respuesta que les dio la JEFA DE GOBIERNO a los cuestionamientos que le hicieron 
sobre el tema de los feminicidios en la ciudad y la manera en la que la mandataria les 
recordó que se quedaron callados cuando se hablaba del “viejerío”. Tal vez don Mauricio 
no esperaba esta respuesta y más tarde lamentó el hecho diciendo que la titular del 
Ejecutivo local los dejó con la mano estirada que le tendieron para resolver este 
problema. Como reza el refrán: “El que se ríe se lleva”, y ahora los panistas se llevaron su 
raspón. Uni. 19M 

 EL CABALLITO. La ausencia de los gobernadores. Uno de los aspectos que llamó la 
atención durante el Primer Informe de Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM fue la 
ausencia de gobernadores, pues sólo llegó el mandatario del Estado de México, el priista 
Alfredo del Mazo Maza. Lo que nos informan es que al acto protocolario también fueron 
invitados los mandatarios de Hidalgo, Omar Fayad; de Tabasco, Adán Augusto López 
Hernández, y de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pero no estuvieron presentes. Nos dicen 
que el gobernador mexiquense mantiene una buena relación con la Jefa de Gobierno que 
ha permitido establecer programas conjuntos en ambas entidades y que por eso no 
escatimó en acudir al informe de labores. Así que los amigos se conocen en la 
enfermedad, en la cárcel y en los informes de gobierno. Uni. 19M 

 EL CABALLITO. Participarán 6 millones en macrosimulacro. En la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRP), que encabeza Myriam Urzúa 
Venegas, nos platican que ya tienen todo listo para que mañana se realice el mega 
simulacro en la Ciudad de México con motivo de los de los aniversarios de los sismos de 
1985 y 2017. El Gobierno local proyecta la participación de alrededor de 6 millones de 
personas en la capital del país, sonarán las alertas sísmicas distribuidas en la ciudad, así 
como en las estaciones de radio y televisión, por lo que la gente deberá tomar sus 
previsiones para las 10:00 de la mañana, hora en que se llevará a cabo el evento.  Uni. 
19M 

 TEMPLO MAYOR. En vez de hacer caso a las cada vez más voces que le piden declarar 
la alerta de género en la CDMX, CLAUDIA SHEINBAUM cuestionó la eficacia de ese 
mecanismo y le pidió a la Segob revisarlo. Y la titular de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, ¡le hizo caso! Y ahora pondrá a revisión esa figura. Tal parece que, en la 4T, los 
gansos le tiran a las escopetas… ¿o cómo era? 

 CIRCUITO INTERIOR. BUENA COMBINACIÓN la que se vio ayer en el primer Informe de 
Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM. AFUERA de la sede del Legislativo se desplegó un 
cerco de seguridad más discreto al que se montaba antes y, dentro de Donceles, la 
Mandataria retomó la tradición de escuchar los posicionamientos de los partidos. ALGO 
QUE DEBERÍA ser muy normal, con el tiempo se había vuelto más bien excepcional. Ref. 
2C 

 
 
 
 
 
 
 
 



NACIONAL 

 AMLO PIDE MEDIO BILLÓN PARA LUCHA CONTRA LA POBREZA. El proyecto de 
Presupuesto de Egresos 2020 está marcado por la consigna “primero los pobres”. El 
monto de los Programas para Superar la Pobreza sumarán 470 mil 626 millones de 
pesos el próximo año, cifra que representa 41% del gasto total destinado a Protección 
Social, cuyo objetivo es reducir el riesgo y la vulnerabilidad social y económica de la 
población. Muchos de estos programas propuestos para el próximo año son nuevos o 
vinieron a sustituir otros que se eliminaron, como es el caso de Prospera, el más 
destacado de la administración anterior para el apoyo a quienes menos tienen, por lo 
que es difícil su comparación con los montos ejercidos este año. Uni. 1A 26Cartera. 

 MAESTROS TENDRÁN PASE AUTOMÁTICO. PERFILAN LEYES SECUNDARIAS DE 
REFORMA EDUCATIVA. El dictamen sobre la ley de carrera magisterial establece que 
los egresados de las normales públicas y de la Universidad Pedagógica Nacional 
tendrán vía libre para ocupar una plaza.  Los egresados de las normales, la Universidad 
Pedagógica Nacional y los Centros de Actualización del Magisterio tendrán pase 
automático a una plaza magisterial. Así lo plantea el dictamen sobre la Ley General del 
Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros, una de las tres leyes 
secundarias de la Reforma Educativa. Exc 1A, Uni 1A 

 AUNQUE REPROBABLE, LA TORTURA NO INVÁLIDA TODO  TESTIMONIO: CNDH. 
El titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Luis Raúl 
González Pérez, aseguró que aunque “reprueba los actos de tortura” no se deben 
invalidar la totalidad de los testimonios sobre el caso Ayotzinapa.  “Estoy cierto que 
actos de tortura debemos de reprobarlos en todo momento, pero que también los efectos 
jurídicos de esos actos de tortura invalidan el testimonio, no invalidan otros testimonios 
que son igualmente importantes y que podrían probar la participación de otras 
personas”. Mil 1, 6, 7Pol. 

 RIESGO DE ASFIXIA EN UNIVERSIDADES POR EL AJUSTE: RECTORES. 
Propondrán al Congreso aumento de 3% en el presupuesto de 2020. Afirman que 
afectará a planes "de todo tipo" de no haber corrección. Consideran que sería imposible 
un incremento en la matrícula. Indican que 9 centros de estudios sufren los mayores 
agobios financieros. Instan  a la SEP a buscar un acuerdo; son problemas añejos, 
exponen. Jor 1 

 CONTRATA SIN LICITAR CONASUPO DE AMLO. Adjudica directo Segalmex. Suma 
dependencia 17 convenios por $689 millones durante este año. Ref. 1A 

 ELIMINARÁN PLAZOS PARA RETIRAR AHORRO VOLUNTARIO DE AFORE.  Los 
grupos parlamentarios en el Senado consensuaron una reforma al Sistema de Ahorro 
para el Retiro (SAR). Con esto, por primera vez el trabajador podrá retirar de su cuenta, 
cuando así lo desee, los ahorros voluntarios que haya hecho, dado que la Afore podrá 
ser como una cuenta de ahorros bancaria. La reforma también busca ampliar las 
opciones de inversión, generar más ganancias al trabajador y modificar los criterios para 
calcular las comisiones que se cobran por el manejo de cuenta. Exc 1A 

 
 
 
 
 
 
 



 EJECUTIVO, TESTIGO EN REUNIÓN ENTRE PADRES Y FGR. En calidad de testigo, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador acudirá hoy a la reunión entre los padres de 
los 43 normalistas de Ayotzinapa y la Fiscalía General de la República (FGR) para 
revisar la liberación de al menos 24 personas inculpadas en el caso de la desaparición 
de los estudiantes en 2014. En conferencia de prensa en Palacio Nacional, el Titular del 
Ejecutivo federal señaló que “cuando me reuní con los padres de los jóvenes de 
Ayotzinapa, ellos me solicitaron que interviniera para conseguir una entrevista, tener un 
encuentro, pidiéndome que yo participara como testigo, y se va a llevar a cabo esa 
reunión el día de mañana [miércoles], vamos a tener esa reunión y se va a tratar este 
asunto”. Uni. 4A 
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RECLAMAN SEGURIDAD AL GOBIERNO DE CSP. Acusan en informe desatención de la 
Administración local en  el tema. Señalan expertos que para combatir los delitos se requiere 
de un cambio interno. Tras el Primer Informe de Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM, 
expertos señalaron que la inseguridad no se combatirá sólo con acciones emergentes, por lo 
que se requiere un cambio interno. Ayer, durante los posicionamientos, en el Congreso 
capitalino se escucharon diversas acusaciones entre la JEFA DE GOBIERNO y la Oposición 
sobre las causas y la atención a la delincuencia que se vive en la Capital. El diputado del 
PRD, Jorge Gaviño, reprochó que la inseguridad no disminuya con un aumento de policías y 
refirió una investigación de REFORMA sobre el tráfico ilegal de armas en la Policía de 
Investigación. Ref. 1A 1Cd. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



CDMX PIDE REVISAR PROTOCOLO QUE ACTIVA ALERTA DE GÉNERO. La Jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, invitó a la Secretaría 
de Gobernación (Segob), a la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres (Conavim), al Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) y a 
organizaciones civiles, a realizar una revisión sustantiva sobre el mecanismo de la Alerta de 
la Violencia de Género para definir cuáles medidas se deben tomar y no sólo declararla “para 
disimular que estamos haciendo algo”. “No nos hemos opuesto a la Alerta de Violencia de 
Género, lo que hemos dicho es que es sustantivo revisar el mecanismo. En la actualidad hay 
17 estados que tienen Alerta de Violencia de Género y no ha habido mejoría. Nosotros no 
simulamos y tampoco hablamos con hipocresía, estamos convencidos que debe erradicarse 
la violencia de género”, comentó la mandataria capitalina durante la presentación de su 
Primer Informe de Gobierno. Resaltó que cuando el feminicidio se catalogaba como suicidio, 
muchos de los que ahora han criticado, se quedaron callados; sin embargo, aseguró que 
actualmente hay unidad para erradicar este delito, por lo que confía en que se logrará 
inhibirlo próximamente. Uni. 18A, Jor. 40,31 Mil. 16, Cro. 1,10 Exc. 1,24 Pre. 1,3 Fin. 1,33 
Her. 1,12 Raz. 1,13. 24Hrs. 8 Eco. 43, Met. 17, Gra. 8, RI. 1,18 DB 22 
 
 
RESULTADOS, HASTA EL MEDIANO PLAZO: CLAUDIA SHEINBAUM. Mientras la Jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, afirmó que se 
están obteniendo resultados positivos en la economía capitalina e incluso registran ahorros 
presupuestales para invertirlos en otros sectores, diputados locales expusieron que aún 
quedan temas pendientes, como generar mayor crecimiento económico, mejorar la movilidad 
e incentivar el sector inmobiliario sustentable. Durante la rendición del Primer Informe de 
Gobierno de SHEINBAUM PARDO ante el Congreso de la Ciudad de México, el diputado del 
PRI Guillermo Lerdo de Tejada aseguró que el panorama económico local no es alentador, 
debido a que este año se dio el peor arranque desde la crisis del 2009. Eco. 30.  
 
 
JEFA DE GOBIERNO SE DEJA APAPACHAR EN PRIMER INFORME. Desde temprana 
hora, secretarios del gabinete del Gobierno local, representantes de partidos políticos, 
senadores, diputados federales e integrantes del Congreso de la Ciudad de México, entre 
otros invitados, llegaron al recinto de Donceles, donde la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, presentó su Primer Informe de actividades. En punto de las 9:15 
horas de ayer salió una comitiva del Congreso capitalino, encabezada por los diputados de 
Morena, José Luis Rodríguez Díaz de León y Ricardo Ruiz Suárez, anunciando la llegada de 
la mandataria, por lo que comenzaron los gritos de algunos asistentes: “¡Viva CLAUDIA 
SHEINBAUM!” y “¡Estamos contigo!”. Ataviada con un vestido rojo, larga pañoleta oscura y 
zapatos color beige, SHEINBAUM PARDO atravesó el primer retén de vigilancia en la 
esquina de Donceles y Eje Central, aprovechó su paso para saludar a los ciudadanos, 
quienes la abrazaban e incluso le pedían una selfie, tardando casi 15 minutos en recorrer la 
calle hasta Allende y llegar a las escalinatas de la sede del Congreso local, donde era 
esperada por los diputados locales. Uni. 19A 
 
 
 
 
 
 



PARAFERNALIA, LA GRAN AUSENTE. Humberto Ríos Navarrete, en su crónica, anota: 
“En el primer Informe de la Jefa de Gobierno de Ciudad de México, CLAUDIA 
SHEINBAUM, la oposición partidista hizo su trabajo, el de cuestionar, mientras que la 
mayoría morenista refutó y echó en cara la amnesia de quienes han gobernado y ahora 
arremetían contra la mandataria capitalina, quien destacaría sus programas y el combate a la 
corrupción durante su primer año de mandato. En la capital no se gobierna con simulaciones, 
dijo ante el pleno de un sobrio Congreso capitalino, que en años pasados fue escenario de 
aparatosos despliegues con desfiles de invitados. Afuera, en cambio, varios simpatizantes se 
aglomeraban y coreaban frases de apoyo, para más tarde caminar a la par de Sheinbaum 
con dirección al ayuntamiento. Temprano llegaron militantes de Morena, la mayoría de 
Miguel Hidalgo, con Víctor Hugo Romo a la cabeza, y huestes de Clara Brugada, alcaldesa 
de Iztapalapa, dos de los 16 mandatarios regionales que asistían al domicilio del Congreso 
de CdMx…” Mil. 17.   
 
 
 
¿DÓNDE ESTABAN EL SEXENIO PASADO? En el Primer Informe de Gobierno, los 
partidos de oposición a Morena hicieron énfasis en los problemas a los que se ha enfrentado 
CLAUDIA SHEINBAUM durante su gestión. Destacaron la violencia contra las mujeres, la 
inseguridad y la falta de crecimiento económico. El primero en hablar fue Sebastián Lerdo de 
Tejada, del PRI. “La Ciudad de México se encuentra en crisis. Hay que decirlo con toda 
claridad. Por más que se quiera hacer un balance positivo es imposible”, dijo. Jorge Gaviño, 
coordinador del PRD, afirmó que se debe decretar la alerta de género en la capital. También 
denunció que existe un retroceso económico y en generación de empleos por la parálisis en 
el sector inmobiliario. “El empleo en el sector de la construcción cayó 84 por ciento”, se 
quejó. Por último, el panista Christian Von Roerich denunció que existe una disminución del 
crecimiento económico del 1.4 por ciento. RI. 20 
 
 
CORRUPCIÓN QUEDÓ ATRÁS; INSEGURIDAD, EL RETO: SHEINBAUM; “DEJAMOS 
ATRÁS LA SIMULACIÓN Y FRIVOLIDAD. Luego de nueve meses de su administración 
como Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO asegura que la ciudad recupera 
su camino y atrás quedó la época de la corrupción, la frivolidad, la simulación y la traición a la 
ciudadanía; sin embargo, expone que no está satisfecha en cuestión de seguridad, pues le 
“hace falta muchísimo más”. “Todos los días nos dedicamos al tema de la seguridad y lo 
vamos a seguir haciendo porque nuestro compromiso es dejar una capital segura en la 
Ciudad de México. Somos sensibles a lo que viven los ciudadanos y por ello estamos 
dedicados a hacer de esta metrópoli una ciudad cada vez más segura”, comentó la 
mandataria local. Durante su Primer Informe de Gobierno ante el Congreso local, 
SHEINBAUM PARDO recordó que desde que tomó posesión estableció una nueva forma de 
gobernar en donde “se acabaron los moches, contratación de empresas fantasma, 
comisiones ilegales en la compra y adquisiciones de bienes, servicios y obra pública”. 
Destacó que también se está trabajando para acabar con la corrupción que llevó al desorden 
inmobiliario. Uni. 1A, DB 1,10 Uni. 18A, Pre. 7 
 
 
 
 
 



 
REALZA CSP SUS LOGROS EN MOVILIDAD. En su primer informe, la Jefa de Gobierno, 
CLAUDIA SHEINBAUM, destacó la inversión al transporte público e infraestructura para 
automóvil, sobre la movilidad sustentable. "Se están atendiendo 100 cruces más conflictivos 
de la Ciudad con adecuaciones geométricas, ya se tienen 40 y se están adecuando los otros 
60", fue todo lo que dijo sobre el peatón. Sin embargo, de acuerdo con la Ley de Movilidad, el 
transeúnte es quien tiene prioridad, seguido de los ciclistas, a quienes la Mandataria local 
mencionó más en los siete minutos que abordó el tema, con nuevas ciclo-vías y bici-
estacionamientos. Ref. 2Cd. Ref. 1Cd.  
 
PRESUMEN AHORRO DE 600 MDP EN EL 19S. La Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, presumió una reducción de 600 millones de pesos en los costos de la 
reconstrucción por el 19S. Durante su Primer Informe en el Congreso local, la Mandataria 
destacó que sólo en demolición lograron ahorros de hasta 75 por ciento. Tras el sismo del 19 
de septiembre de 2017, señaló, los damnificados fueron desatendidos, por lo que, enfatizó, 
su Administración se comprometió a ayudar para rehabilitar y reconstruir. Explicó que se trata 
de 17 mil 700 familias afectadas. "Durante el primer trimestre, la Comisión de Reconstrucción 
diseñó un sistema de atención, asesorado por colegios, cámaras y asociaciones de 
especialistas", destacó. Ref. 1Cd. Met. 17 
 
DAMNIFICADOS, INCONFORMES Y DESPROTEGIDOS. Según el PRD, más de 4 mil 
afectados están sin acceso a recursos federales para poder reconstruir sus viviendas. 
Asimismo, dejó asentado que, pese a las grandes promesas de cambio que han hecho las 
actuales administraciones federales y local a cargo del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y la Jefa de Gobierno CLAUDIA SHEINBAUM, entre otras, lo cierto es que al igual 
que otras gestiones, se ha olvidado de los más necesitados. Pre. 2,10 
 
SEGURIDAD Y PROCURACIÓN DE JUSTICIA, DEMANDAS POR RESOLVER: GODOY Y 
ORTA. La aplicación efectiva de la procuración de justicia y la seguridad ciudadana en la 
Ciudad de México siguen siendo las principales demandas por resolver, señalaron la 
procuradora, Ernestina Godoy, y el jefe de la policía, Jesús Orta. Al asistir al primer Informe 
de Gobierno que rindió CLAUDIA SHEINBAUM ante el Congreso, Godoy comentó que en 
materia de procuración de justicia todavía nos falta, pero estamos trabajando.  
Jor. 32, Pre. 2,11 Raz. 13 
 
INFORME DE GOBIERNO NO ESTUVO EXENTO DE AUTOCRÍTICA, SEÑALA ALFONSO 
SUÁREZ DEL REAL. El secretario de Cultura de la Ciudad de México, Alfonso Suárez del 
Real, afirmó que el primer Informe de gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM no estuvo exento 
de autocrítica al afirmar que no está satisfecha con lo que se ha logrado hasta ahora, sobre 
todo en materia de seguridad. Entrevistado tras el acto realizado en el Congreso capitalino, el 
funcionario manifestó que en este rubro se trabaja contra inercias, por lo que se requiere 
triplicar los esfuerzos que se realizan para garantizar la seguridad en la capital. Jor. 33 
 
PIDE REVISAR LA ALERTA DE GÉNERO. El mecanismo de Alerta de Violencia de Género 
se debe revisar, ya que su aplicación no garantiza resultados positivos, señaló ayer durante 
su comparecencia la Jefa de Gobierno CLAUDIA SHEINBAUM. Por su parte, Olga 
Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, adelantó que se hará una reunión con su 
equipo de trabajo para analizar la decisión del juez federal para aclarar la Alerta de Violencia 
de Género. Exc. 1,24 Pre. 3, Ref. 4A, Sol 28, Grá. 8, RI 5 



 
LA CONAVIM DEBE AFECTAR FALLO SOBRE LA ALERTA DE GÉNERO: CDH. La 
presidenta de la Comisión de Derechos Humanos (CDH) local, Nashieli Ramírez Hernández, 
afirmó que en la capital del país va a haber alerta de violencia de género (AVG) antes del 30 
de septiembre, porque es una orden judicial que la Comisión Nacional para Prevenir y 
Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim) debe acatar. Señaló que hay una 
decisión jurisdiccional de un juez que concluyó que las valoraciones del organismo federal 
para no emitir la declaratoria eran equivocadas, por lo que es un hecho que vamos a tener 
alerta, expresó poco antes de que la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, rindiera su 
primer Informe ante el Congreso local. Jor. 32, Pre. 3 
 
LA CDHCDMX INDAGA TRASLADOS. La Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de 
México (CDHCDMX) ha recibido seis quejas de familiares de internos del Reclusorio Oriente, 
principalmente relacionadas por traslados a otros penales. “Estamos siguiendo los términos 
de los traslados: qué tipo de traslados se han dado, cómo se han dado y (si se han) realizado 
bajo el debido proceso. Han llegado alrededor de seis quejas de familiares del Reclusorio 
que ya estamos atendiendo con investigación”, dijo ayer Nashieli Ramírez, presidenta de la 
CDHCDMX, entrevistada tras asistir al Primer Informe de la Jefa de Gobierno. Exc. 24Com. 
 
OPOSICIÓN EXIGE RESULTADOS A SHEINBAUM. Atender la crisis de seguridad pública, 
desempleo, movilidad, vivienda, medio ambiente y derechos humanos de las mujeres 
exigieron diputados locales del PRI, PAN y PRD a la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, al acudir al Congreso capitalino a emitir un mensaje como parte de su Primer 
Informe. Uni. 19, Jor. 32, Pre. 8 
 
EL APOYO DEL CONGRESO SERÁ SIN MEZQUINDADADES. El Congreso de la Ciudad 
de México ofreció ante la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, ser parte del 
cambio que demanda la ciudadanía y no escatimar apoyos a su administración, alejados de 
mezquindades, para encontrar respuestas y soluciones a los rezagos históricos y retos 
sociales, urbanos, económicos, culturales y políticos de la capital. Al responder al mensaje 
de la titular del Ejecutivo local con motivo de su primer Informe de gobierno, la presidenta 
de la mesa directiva, Isabela Rosales Herrera, aseguró que el Poder Legislativo, con la 
pluralidad de las distintas fuerzas que lo representan, realizará un análisis detallado, 
exhaustivo y objetivo del documento que entregó el primero de septiembre para conocer los 
avances e identificar los desafíos, rezagos y carencias en estos primeros nueve meses de 
gestión. Jor. 31, Pre. 7 
 
RECONOCEN SU ESFUERZO, PERO LE PIDEN MÁS SEGURIDAD. Durante el Primer 
Informe de Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM, las bancadas del Congreso le reconocieron 
su trabajo en nueve meses y ofrecieron trabajar juntos. No obstante pidieron redoblar 
esfuerzos en temas de seguridad. La bancada del Partido Verde Ecologista de México le 
reconoció avances en materia ecológica, como la prohibición del uso de plástico. La 
vicecoordinadora del PVEM, Teresa Ramos Arreola, celebró la forma innovadora y eficiente 
de gobernar y confió en que la implementación de la Estrategia de Seguridad genere 
bienestar permanente y tranquilidad a las y los capitalinos.  Cro. 11 
 
 
 
 



 
MORENA, POR DESPENALIZAR ABORTO EN EL PAÍS. Lorena Villavicencio diputada de 
Morena afirmó que la despenalización del aborto está en la agenda legislativa de su fracción 
parlamentaria, por ello iniciará la discusión del tema durante este periodo de sesiones. Al 
respecto, Laura Rojas, presidenta de la Cámara de Diputados, se manifestó a favor de las 
libertades y los derechos de las mujeres, y señaló que se debe hacer la modificación al 
Código Penal federal y a los de los estados. . . Respecto a la alerta de género en Ciudad de 
México, llamó a la jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, a decretarla lo antes posible, 
al mismo tiempo llamó a sus homólogos a aprobar el presupuesto necesario para 
implementar los protocolos necesarios en las entidades que cuentan con dicha alerta. Mil. 12 
 
SEGURIDAD LOS DIVIDE. La oposición acusa deterioro en calidad de vida citadina; esto 
referente a los grupos políticos que hay en el Congreso capitalino que se reunieron ayer para 
asistir al Primer Informe de Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM. Her. 12 
 
MÁS SEGURIDAD AFUERA, PARA EL PRIMER INFORME. En el Pleno, casi al final de su 
primer informe, la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, reconoció que hay pendientes 
en su administración, principalmente en el tema de seguridad. La mandataria destacó que su 
administración dejó de «maquillar» cifras delictivas y resaltó el fortalecimiento del área de 
asuntos periciales y el área de inteligencia criminal. Pre. 8 
 
SALUDOS, AUTOFOTOS Y UNA EVOCACIÓN AL GRUPO BRONCO MARCARON EL 
RETORNO AL AYUNTAMIENTO. Una caminata de 40 minutos realizó la jefa de Gobierno, 
CLAUDIA SHEINBAUM, del recinto legislativo de Donceles y Allende al Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, tras dar un mensaje por su primer Informe. Al llegar al edificio donde 
despacha desde el 5 de diciembre de 2018, enfilada hacia su oficina decidió regresar a la 
puerta que ya se cerraba para advertir que no necesita vallas metálicas ni seguridad personal 
para caminar por las calles de la capital, e instruyó al personal de resguardo que dejaran 
abierto el acceso.  Jor. 31 
 
SE OLVIDARON DE LAS PORRAS Y TROMPETAS. En medio de felicitaciones, de 
reclamos e incluso del reconocimiento de que las autoridades capitalinas tienen pendientes, 
funcionarios locales y federales y alcaldes asistieron este martes al Congreso de la Ciudad 
de México para escuchar el mensaje de la jefa de gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, por su 
Primer Informe de labores. Sol. 25 
 
SIN LUGAR AL RECLAMO. Iztapalapenses se apostaron en Donceles para externar su 
apoyo a la Jefa de Gobierno de la CDMX, CLAUDIA SHEINBAUM.  Her. 12 
 
JUNTOS, ANTE EL GRAN PENDIENTE, AFIRMA TABOADA. El alcalde en Benito Juárez, 
Santiago Taboada Cortina coincidió que en el tema de la seguridad se debe seguir 
trabajando en conjunto tanto  con la jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, alcaldes y 
legisladores, al que calificó como el gran pendiente. Al acudir al primer informe de gobierno 
de la mandataria, el funcionario indicó, “sin duda uno de los temas que tenemos que seguir 
trabajando todos juntos, es el tema de la seguridad es uno de los grandes pendientes hay 
que ponerle todo el presupuesto, el acompañamiento y todo el peso de la ley a los 
delincuentes”.  Pre. 11 
 
 



ENTRE LAS PORRAS Y TAMALES. Se escuchan algunas porras. Sin embargo, no 
alcanzan a conformar una aclamación. Se oyen vivas con el sello de alguna Alcaldía, aunque 
éstas se debilitan rápidamente y todavía pasa un tiempo para que otra tome su lugar. Los 
vítores provienen de Álvaro Obregón, Iztapalapa, Miguel Hidalgo y Tláhuac, principalmente, 
pero los vitoreadores yacen en el suelo o apoyados en las vallas, adormilados, con un tamal 
entre las manos y una frazada, en espera de la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM.  
Ref. 2Cd.   
 
NECESITAMOS MÁS INGRESOS. Consciente de que el servicio al usuario debe mejorar, 
Nicolás Vázquez, vocero de la Fuerza Amplia de Transportistas (FAT), explicó que esta 
mejora necesita ir acompañada de más ingresos. Vázquez explicó que autoridades los 
convencieron de no colapsar la ciudad durante el informe de la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM. El diálogo, explicó, se ha dado en dos aristas: para microbuses y Metrobús. 
En ambos, piden un aumento de recursos para mejorar la atención al usuario y que se haga 
la sustitución de unidades obsoletas.  Ref. 3Cd. 
 
ADULTOS MAYORES SIGUEN EN ESPERA QUE LES DEPOSITEN.  Los adultos mayores 
se quedaron esperando el depósito de su apoyo a través de la tarjeta del bienestar pues su 
saldo hasta las 13.00 horas de este 17 de septiembre de 2019, continua en ceros. Aunque la 
JEFA DE GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM, afirmó en conferencia de prensa el 17 de 
agosto pasado y el 210 de septiembre reiteró que los 575 mil 697 adultos mayores recibirían 
su pensión del14 al 17 de septiembre a través de la tarjeta del Bienestar que entregó el 
Gobierno Federal, este aún no ha sido depositado como lo prometieron las autoridades.   
Pre 8 
 
HABRÁ CUATRO PREDIOS DE REUBICACIÓN. El comisionado para la reconstrucción, 
César Cravioto, dio a conocer que se destinarán cuatro predios para reubicar a las 800 
familias que ya no pueden vivir en sus terrenos en Iztapalapa, Tláhuac y Xochimilco, debido 
a los riesgos que implican las grietas en algunas colonias del Oriente de la ciudad, tras el 
sismo del 19 de septiembre del 2017. “Si ya no crece mucho el padrón de familias, 
podríamos hablar de, probablemente, máximo cuatro predios, pero si este padrón de poco 
más de 800 familias crece mucho más, tendríamos que hablar de más predios”, dijo el 
comisionado. Destacó que “por lo menos dos predios están en Iztapalapa” y los otros dos en 
Tláhuac y Xochimilco, pero aclaró que aún “tenemos que ajustar” el tema. Explicó que aún 
están definiendo qué tipo de vivienda van a construir, “pero si son unidades habitacionales, 
no queremos que sean unidades tan grandes”. Cabe recordar que tal como lo ha 
documentado Excélsior, que la mayoría de los damnificados del Oriente de la ciudad vivían 
en casas unifamiliares. Cravioto también explicó que la primera intención es que los 
damnificados sigan viviendo en su propia alcaldía, pero explicó que “también si hay gente 
que quiere salir de la ciudad le podemos dar el recurso, el equivalente”. Y explicó que hay 
algunos damnificados que les han dicho “yo tengo familia fuera, así que aprovecho para salir 
de la ciudad”, así lo dijo en entrevista al finalizar el primer informe de la JEFA DE 
GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM. Exc 25Com. 
 
 
 
 
 



A 2 AÑOS, SIN CASA Y SIN FAMILIA. Dolió perder un techo seguro,  pero duele más el 
abandono de su familia. Efraín García vivía en el edificio 1C del Multifamiliar Tlalpan que 
colapsó el 19S. Hace un año, REFORMA publicó cómo debió vivir en un albergue de la 
CDMX, pues sus parientes le dieron la espalda. Y las cosas no han mejorado. Tenía un taxi 
que adquirió cuando se jubiló, se lo dio a uno de sus hijos para venderlo, pero nunca le pagó. 
En búsqueda de apoyo Efraín acudió a una audiencia ciudadana de las que encabeza la Jefa 
de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. Como no era dueño del inmueble, no recibió la 
ayuda que se dio a los damnificados. "En abril nos dijo (el comisionado César Cravioto) que 
en un año estaría listo el departamento, pero ahorita nos dicen que no tienen una fecha 
exacta, que hay un avance del 60 por ciento", dice. Ref. 4Cd 
 
UN SECRETO A VOCES. Vecinos y comerciantes del primer cuadro de la CDMX ubican al 
menos dos puntos en los que se comercializa ilegalmente armas de fuego a tan sólo unas 
cuadras del metro Tepito. El segundo punto que ubican está en Costa Rica, un punto rojo de 
narcomenudeo y venta de armas que se menciona en las audiencias públicas con la JEFA 
DE GOBIERNO, CLAUDIA SHEINBAUM. Gra 9 
 
AMAGA LA U A EXABOGADA POR NO LOGRAR UN AMPARO. La Procuraduría General 
de Justicia (PGJ) capitalina recibió una denuncia por parte de un abogado que alguna vez 
prestó sus servicios a La Unión Tepito, acusando que fue levantado y amenazado por 
integrantes de esta organización delictiva al no conseguir un amparo para sus clientes con el 
fin de evitar sus trasladados a penales federales. En el expediente FCH/CUH-5/UI-
3C/D/02193/09-2019 se lee que el recurso que interpuso fue para evitar que Roberto Mollado 
Esparza, el Betito, y David García Ramírez, el Pistache, líderes de La Unión, fueran 
removidos del Reclusorio Oriente, donde se pelean la gobernabilidad con Los Dukes, y por lo 
cual hubo una riña el jueves pasado, que dejó un muerto y ocho lesionados. Al no ser aún 
aceptado a trámite por un juez dicho amparo, hace unos días la víctima fue abordada por 
gatilleros en las inmediaciones de la colonia San Rafael, de la alcaldía Cuauhtémoc, mientras 
circulaba a bordo de un Jetta de reciente modelo. Raz 14 
 
LA FISCALÍA ANALIZARÁ CADA CASO: DELGADO. Mario Delgado, presidente de la 
Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, señaló que la ley de amnistía que 
será presentada mañana en la Cámara Baja, no será para homicidas, secuestradores y 
reincidentes. “Los casos específicos los va a determinar la Fiscalía General, después de una 
valoración que haga, en el caso de los presos políticos se va a formar una comisión en la 
Secretaría de Gobernación para que hagan la valoración correspondiente, sí es importante 
decir que esta ley de amnistía no es para homicidas ni para secuestradores ni para 
reincidentes ni para aquellos delitos donde haya involucrada un arma de fuego”, expuso a su 
llegada al Primer Informe de la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. El legislador 
agregó que se tiene que revisar cada proceso de cada persona para ver si encuadra en los 
supuestos de la ley, por eso no se puede determinar un número de las personas que podrían 
ser beneficiarias, lo que sí se va a buscar es que esta ley se replique a nivel estatal.  
Exc 10A 
 
 
 

 
 



EXIGEN CASTIGO PARA FUNCIONARIOS IMPLICADOS. A dos años del derrumbe del 
colegio Enrique Rébsamen por el sismo del 19 de septiembre, la justicia sólo ha alcanzado a 
particulares, señalaron los padres de Santi, uno de los 19 niños que, junto con siete adultos, 
murieron en el desastre. Hasta ahora se han ejecutado dos órdenes de aprehensión, una 
contra Mónica García Villegas, dueña del colegio, y otra contra Mario Velarde Gámez, 
director Responsable de Obra, quien validó la seguridad estructural de las instalaciones de la 
escuela; sin embargo, los funcionarios que habían sido involucrados en este caso fueron 
absueltos. Una semana después del derrumbe de la escuela, CLAUDIA SHEINBAUM, aún 
delegada de Tlalpan, presentó una denuncia penal en contra de Miguel Ángel Guerrero 
López, director general Jurídico y de gobierno, y Alejandro Zepeda Rodríguez, director 
General Jurídico y de gobierno en 2010, así como contra la dueña del colegio, Miss Mónica, 
la única que lleva un proceso penal, pues fue detenida el 11 de mayo.  Exc 25Com 
 
 
DEJAN GRIETA INTACTA A DOS AÑOS DEL 19S.  19S A DOS AÑOS. Sufren hendidura 
en límites de Tláhuac e Iztapalapa. Esperan los vecinos ser reubicados; piden que se 
realicen los estudios de suelo. Una de las grietas más notables por el sismo del 19 de 
septiembre de 2017 mantiene intactas las heridas para las familias por donde cruza la falla 
geológica, en las colonias del Mar, en Tláhuac, y La Planta, en Iztapalapa. Con una longitud 
de 1.5 kilómetros, la grieta es más visible en el Deportivo Cananea, donde permanece 
expuesto un socavón de cuatro metros de ancho con un metro de hondo, en la parte más 
profunda, y sobre la cual caminan niños y los martes se instala un concurrido tianguis. 
Eduardo Ayala dice que cada quince días tienen juntas con la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, y con la Comisión de Reconstrucción. Hay avances, pero lentos. Ref. 5C. 
 
  
CNTE ALISTA PROTESTA EN SAN LÁZARO POR LEYES SECUNDARIAS. Para evitar 
posibles nuevos bloqueos a la Cámara de Diputados este miércoles por parte de los 
integrantes de la Sección XXII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE), la Presidencia de la Mesa Directiva del Palacio Legislativo aseguró que ya se tiene 
un avance del protocolo que deberá aplicarse para garantizar el trabajo de legisladores y 
empleados de esta soberanía, aunque Laura Rojas, titular de este órgano de gobierno, se 
reservó dar información con el fin de garantizar “la eficacia del mecanismo a seguir”. “Sobre 
las manifestaciones de la CNTE, y no sólo de ésta, se espera que haya más manifestaciones 
ante la aprobación en este periodo ordinario del Presupuesto, y la Cámara de Diputados —a 
raíz de los bloqueos de la semana pasada— está trabajando en un protocolo interno, de lo 
cual no puedo dar detalles, pero esta semana lo estaremos concluyendo”, indicó la 
presidenta de la Mesa Directiva. Señaló que hay un diálogo directo con CLAUDIA 
SHEINBAUM, Jefa de Gobierno, y personal de resguardo de la Cámara baja para que se 
brinde el apoyo y se garantice el acceso a San Lázaro. La legisladora, sin embargo, pidió 
“llegar temprano” al Palacio Legislativo. Cro. 3 
 
 
 
 
 
 
 
 



SIMULADORES, MAESTROS DE LA COMEDIA Y ADULADORES, EN EL PRIMER 
CORTE DE CAJA. Hubo, en el Primer Informe de Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM, tres 
simulaciones… Una, afuera, en las calles aledañas al Congreso de la ciudad, orquestada por 
supuestos amigos, quienes rentaron vivas y aplausos, dejando en las sombras el murmullo 
genuino del pueblo. Y dos adentro, en el recinto: la primera fraguada por opositores 
partidistas —Jorge Gaviño, del PRD; Christian Damián von Roehrich, del PAN; y Guillermo 
Lerdo de Tejada, del PRI—, quienes retorcieron cifras y realidades para achacar múltiples 
males al actual gobierno y golpetear sin sustento, como si en nueve meses se hubiese 
quemado en la hoguera un añorado paraíso citadino; al fin maestros de la comedia política, 
abandonaron con celeridad el salón de plenos para extender en los pasillos del Palacio su 
propaganda negra.  Cro. 12 
 
 

GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
CIRCUITO INTERIOR. Buena combinación la que se vio en el Primer Informe de Gobierno 
de CLAUDIA SHEINBAUM. Afuera de la sede del Legislativo se desplegó un cerco de 
seguridad más discreto al que se montaba antes y, dentro de Donceles, la Mandataria 
retomó la tradición de escuchar los posicionamientos de los partidos. Algo que debería ser 
muy normal, con el tiempo se había vuelto más bien excepcional.  
Ref. 2Cd. Met 21( LÍNEA 10) 
 
EL CABALLITO. El líder del grupo parlamentario panista en el Congreso de la CDMX, 
Mauricio Tabe, quedó muy sorprendido con la respuesta que les dio la Jefa de Gobierno a 
los cuestionamientos que le hicieron sobre el tema de los feminicidios en la Ciudad y la 
manera en la que Mandataria  les recordó, que se quedaron callados, cuando se hablaba del 
“viejerío”. Tal vez don Mauricio no esperaba esta respuesta y más tarde lamentó el hecho 
diciendo que la Titular del Ejecutivo local los dejó con la mano estirada que le tendieron 
para resolver este problema. Uni 19M. 
 
EL CABALLITO. Uno de los aspectos que llamó la atención durante el Primer Informe de 
Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM fue la ausencia de Gobernadores, pues sólo llegó el 
mandatario del Estado de México, Alfredo del Mazo. Informan que al acto protocolario 
también fueron invitados los mandatarios de Hidalgo, Tabasco y Morelos, pero no estuvieron 
presentes. Dicen que el Gobernador del EDOMEX mantiene una buena relación con la Jefa 
de Gobierno que ha permitido establecer programas conjuntos en ambas entidades.  
Uni 19M. 
 
CAPITAL POLÍTICO, por Adrián Rueda. Más que un Informe de Gobierno, lo que se vio ayer 
en el Congreso de la Ciudad de México fue algo parecido a una asamblea del Consejo 
General de Huelga de la UNAM, por aquello de la desorganización y de quienes comandan el 
Legislativo. Independientemente de que CLAUDIA SHEINBAUM informó sobre minucias de 
lo que su administración ha sido en los primeros nueve meses que lleva al frente, la 
coincidencia de todos es que la Jefa de Gobierno perdió la oportunidad de enviar un 
mensaje político. Para empezar, la Mandataria llegó 32 minutos tarde, según el programa 
difundido por los diputados, y después todo se convirtió en una verdadera pachanga, pues 
nadie sabía ni siquiera dónde irían los invitados. Lo que sí mantienen los morenos son las 
mismas prácticas del acarreo y el pago por evento, pues en las cercanías del Palacio de 
Donceles se repartían abiertamente los 200 pesotes ofrecidos por ir a aplaudir. Exc 25C. 



PEPE GRILLO. A nueve meses del inicio de su administración, CLAUDIA SHEINBAUM 
rindió ante el Congreso local su Primer Informe de Gobierno. Tanto el partido mayoritario en 
la ciudad, Morena, como los de oposición coincidieron en que el gran pendiente sigue siendo 
el tema de la seguridad. No se regatearon reconocimientos en diversas áreas, pero el tema 
de la seguridad es una preocupación compartida. Ocupa espacios relevantes la violencia 
contra las mujeres y la consecuente demanda de colectivos feministas de que se emita la 
alerta de género para frenar las agresiones. La Jefa de Gobierno negó estar contra la 
activación de la alerta de género, pero pidió antes revisar el mecanismo, ya que en los 
estados de la República donde se aplica no ha dado resultados. Cro. 3 
 
DESDE SAN LÁZARO por Alejo Sánchez Cano. La titular de la Jefatura de Gobierno de la 
CDMX llega a su I Informe de Gobierno con una calificación reprobatoria, en virtud de que no 
ha tenido la capacidad para, ya no digamos revertir los índices delincuenciales, sino 
contenerlos. La capital del país se ha convertido en territorio del hampa. Echarle la culpa a 
anteriores administraciones es un despropósito que causa hilaridad y enojo y si al tema de la 
inseguridad le aumentamos otros, como la violencia de género, en donde ya fue conminada 
por un fallo judicial a que se decrete la alerta respectiva; la falta de oficio político con los 
transportistas; movilidad del transporte; el mantenimiento de la carpeta asfáltica o la 
corrupción que prevalece en áreas centrales y Alcaldías, pues estaríamos hablando de que 
tiene que dimitir. CLAUDIA SHEINBAUM está reprobada por lo que dicen varias encuestas 
que miden el desempeño de los gobernadores y porque con el paso de las semanas se 
observa que no es cuestión de tiempo para que se empiecen a solucionar los acuciantes 
problemas que agobian a la metrópoli, sino es por su manifiesta incapacidad para gobernar. 
Fin. 29 
 
CONFIDENCIAL. SHEINBAUM no baja la guardia en pleito con Mancera. Parece que la 
administración de CLAUDIA SHEINBAUM no baja la guardia en el pleito que trae con el 
anterior gobierno capitalino. Así quedó de manifiesto en el Primer Informe de la mandataria 
local. De “frívolo” y de “traidor a los ciudadanos” no se bajó a quien llevó las riendas de la 
capital del país en el sexenio pasado. Tanto la propia Jefa de Gobierno, como el líder de los 
diputados de Morena en el Congreso de la CDMX, Ricardo Ruiz, endilgaron a la 
administración anterior los problemas de inseguridad, corrupción inmobiliaria y colapso en el 
transporte público. La traen con Mancera. Fin. 31 
 
CONFIDENCIAL. AMLO no acudirá a informes ni a tomas de protesta de góbers. Aunque se 
había señalado que el presidente Andrés Manuel López Obrador asistiría al Primer Informe 
de Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM, al final el Ejecutivo federal envió en su 
representación a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Y es que cuentan 
que el Mandatario federal ya no asistirá a ningún informe de gobernadores o a tomas de 
protesta de Ejecutivos locales.  Fin. 31 
 
ASÍ LO DICE LA MONT por Federico La Mont. Tres damas: Académica, legislativa y SCJN 
convergieron en el 1° Informe de CLAUDIA SHEINBAUM, Rosa Icela Rodríguez, Secretaria 
de Gobierno, Olga Sánchez Cordero, Gobernación y la presidenta de la Mesa Directiva 
septiembre 2019 agosto 2020, Isabela Rosales Herrera. Las decisiones no son unilaterales 
sino compartirá RIH con sus vicepresidentes Jorge Gaviño, Guillermo Lerdo de Tejada PRI y 
Gabriela Salido PAN.   Sol 8 
 



CENTRO DE BARRIO por Roberto Remes. La Doctora CLAUDIA SHEINBAUM ha vivido 
momentos difíciles en este primer año de gobierno, sin duda alguna. Ha acertado y errado. 
En algunas materias tengo una excelente percepción de lo que se está  haciendo, pero en 
otras, me parece que está siendo presa de decisiones equivocadas, que no sé qué tanto han 
sido tomadas por ella o sus subalternos. El gobierno de su predecesor, Miguel Ángel 
Mancera, fue calificado en las urnas en tres ocasiones y en los tres casos, el resultado 
electoral marcó un severo castigo. ¿Debe ser evaluado como gobierno nuevamente? 
Pareciera que el gobierno de SHEINBAUM ha tomado como narrativa la diferenciación de su 
predecesor, pero eventual- mente comete errores que podrían detonar una mala nota en las 
elecciones de 2021. De entrada, me parece que el primer gran error de CLAUDIA 
SHEINBAUM es la comunicación de corto plazo. En aras de mostrarse como un gobierno 
muy trabajador, de logros constantes, el mensaje está siendo el opuesto, parecen comunicar 
solo lo superficial e inconcluso. Este error justamente se ve reforzado por la respuesta tardía 
de la Jefa de Gobierno en al menos tres temas: el secuestro y asesinato de Norberto 
Ronquillo, la contingencia ambiental derivada de incendios forestales en el centro del país, y 
la presunta violación de una adolescente de Azcapotzalco, por policías.  Sol. 28  
 
 
SACAPUNTAS. Tremendo oso el de Isabela Rosales, presidenta de la Mesa Directiva del 
Congreso de la CDMX, ayer en la rendición del Primer Informe de Gobierno de la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. Resulta que olvidó asignar lugar a la titular de SEGOB, 
Olga Sánchez Cordero. El caso es que Jorge Gaviño, vicepresidente de la Cámara, debió 
cederle su lugar. Her. 2 
 
 
AGENDA CONFIDENCIAL por Luis Soto.  En su primer Informe de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM hizo una serie de anuncios importantes, que los habitantes de la city y sus 
alrededores deberían festejar y reconocerle. Entre ellos, que la inseguridad sigue siendo el 
principal pendiente y que dejaron de maquillarse las cifras; que algunos delitos han 
disminuido de manera importante; que atrás quedó la época de la corrupción; que el 
clientelismo político de los programas sociales es cosa del pasado; que ya no hay moches en 
la contratación de obras y compras, entre otras cositas. Sobre la inseguridad afirmó: 
“Sabemos que existe una cifra negra de delitos importantes, pero de diciembre a agosto del 
presente año, los homicidios dolosos disminuyeron en 34%; lesiones dolosas por arma de 
fuego en 45% y robo de vehículos en 25%”. Precisó que en agosto de 2018 el promedio 
diario de homicidios era de 3.55 y en los primeros nueves meses de 2019 bajó a 3.16, 
aunque aclaró: “No queremos dar la sensación de que estamos satisfechos”. ¿Y cómo se ha 
logrado todo esto? Her. 8 
 
 
ESTIRA Y AFLOJA por J. Jesús Rangel M.   El primer informe de gobierno de CLAUDIA 
SHEINBAUM se vio en 576 pantallas de ISATV en 70 estaciones del Metro capitalino...  
Mil. 25 
 
 
 
 
 



SUBMARINO POLÍTICO, por Leo Agusto. La Jefa de Gobierno de la CDMX, CLAUDIA 
SHEINBAUM, presentó su Primer Informe de labores ante el pleno del Congreso local con 
dos grandes pendientes con la sociedad: el fortalecimiento de la seguridad pública y la 
reconstrucción del sismo del 19 de septiembre de 2017, incluyendo la atención a los 
damnificados. CLAUDIA SHEINBAUM debería notar que cada vez que culpa a las anteriores 
administraciones por el desastre que le heredaron, el hartazgo de la gente se catapulta, 
principalmente en redes sociales, donde cada vez los usuarios le recuerdan que ella ofreció 
un cambio, no lamentos que ya son letanías. Gra. 16 
 
TEMPLO MAYOR, por F. Bartolomé. En vez de hacer caso a las cada vez más voces que le 
piden declarar la Alerta de Género en la CDMX, CLAUDIA SHEINBAUM cuestionó la 
eficacia de ese mecanismo y le pido a la SEGOB revisarlo. Y la titular de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, ¡le hizo caso! Y ahora pondrá a revisión esa figura. Tal parece que, en la 
4T, los gansos le tiran a las escopetas. Ref. 10A. 
 
RED COMPARTIDA. El Juez Cuarto de Distrito en materia administrativa ordenó a la 
Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres de la SEGOB, a 
decretar el 23 de septiembre la Alerta de Violencia de Género en la CDMX y el Gobierno 
local fijó postura. “Siempre hemos sostenido que la Alerta de Violencia de Género en los 
diferentes estados y municipios no ha tenido los resultados esperados; que el fondo es 
realizar las acciones necesarias para disminuir la violencia….” Luego, en su Informe de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM dijo que no se opone a la Alerta, pero es un mecanismo 
que debe revisarse. Pre 2. 
 
R-10, por Salvador Trejo. Cuánta razón tiene la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, 
al decir que no basta con decretar la Alerta de Género en la capirucha y ya, pues no es 
nomás de enchílamela y síguele maistro; nel, se deben de hacer las cosas bien para que no 
pase lo mismo que en los 17 Estados donde se dizque implementaron acciones para 
combatir la violencia contra las mujeres y los feminicidios, pero estos lejos de bajar, 
aumentaron. DB. 22 
 
LA CUARTA TRANSFORMACIÓN por Darío Celis. Mañana junta de aclaraciones en la 
licitación de mil patrullas bajo contrato de arrendamiento que lanzó el gobierno de Puebla. 
Los pupilos de Miguel Barbosa abren las ofertas económicas el 27 de septiembre. El negocio 
es de aproximadamente mil 300 millones de pesos. Apenas este mes Casanova Rent, de 
Carlos y Joaquín Echenique, entregó patrullas al municipio de Ecatepec, y en julio pasado 
Total Parts, de Angel Mieres, suministró otras mil 855 patrullas al gobierno de la CDMX de 
CLAUDIA SHEINBAUM.  Fin. 6 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



ARTÍCULOS  
 
RECONSTRUCCIÓN CDMX por Julio Madrazo. La importancia de la Ciudad de México, el 
derrumbe de edificios y las vidas humanas que se perdieron, a 32 años de 1985, hicieron del 
19.09 una cifra con aires de fatalidad. En los meses que siguieron al sismo, el gobierno de 
Miguel Ángel Mancera no hizo nada. Peor aún, ante escándalos del uso electoral y corrupto 
de los recursos, renunció el primer encargado de la Reconstrucción y el siguiente brilló por su 
ausencia. Afortunadamente el gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM ha sido muy distinto y ha 
actuado con transparencia, sentido social, urgencia y logros. Para ello constituyó el Consejo 
Consultivo para la Reconstrucción. En su primer año el gobierno de la Doctora ha atendido a 
casi 40 mil damnificados directamente; el número de personas con apoyo en renta es ya 
cercano a los 10 mil; se integraron 193 cuadrantes para reconstruir cerca de 12 mil viviendas 
unifamiliares y se han planteado la meta de terminarlas a mediados del 2020. En lo que se 
refiere a edificios, más de 400 han iniciado el proceso administrativo para la reconstrucción o 
rehabilitación, de los cuales 40 están siendo reconstruidos y 70 han sido rehabilitados.  
Fin. 29 
 
SUCESOS SEPTEMBRINOS, por Juan Carlos Sánchez. Mañana se conmemoran dos 
grandes sismos que nos han enlutado, el de 2017, que mostró la indolencia, ineptitud y 
corrupción del gobierno de la CDMX y su titular, dedicados a resolver su futuro personal y 
familiar, como ya lo hemos denunciado, heredando a CLAUDIA SHEINBAUM una “bomba 
social”, pues la mayoría de los cientos de damnificados aún no recuperan “el techo perdido”, 
o qué decir de los propietarios de los más de tres mil inmuebles con daños estructurales, 
donde sólo 430 tenían pólizas de seguro contra daños por terremotos y que, por cierto, en 
muchos casos, se han negado a pagar las aseguradoras. ¿Dónde está el Atlas de Riesgos 
de las 17 mil edificaciones públicas y privadas? Los simulacros deben realizarse 
obligatoriamente cada mes, como mínimo, en escuelas, hospitales, oficinas; incluido el 
Sistema de Transporte Colectivo Metro. Exc 14. 
 
CIUDAD EN CRISIS por Guillermo Lerdo de Tejada.  Ayer, la Jefa de Gobierno presentó su 
primer informe. Afuera del Congreso decenas de personas, a quienes transportaron para 
gritarle “vivas”, veían con desinterés y lunch en mano el discurso en enormes pantallas. 
Cerca de ahí, elementos del Ejército, y no de la policía, fueron enviados para evitar que se 
acercara la gente. Adentro, la mayoría de Morena y sus aliados convirtieron en un acto de 
autoelogio lo que debió ser un ejercicio de rendición de cuentas. En medio de las selfies y las 
risas de los funcionarios, el contraste entre el optimismo oficial y el deterioro que vive la 
ciudad se hacía más evidente. Esta no es sólo una opinión personal: es el sentir de un 
número cada vez mayor de capitalinos; es lo que se lee en los diarios; lo que se ve en las 
redes sociales y lo que se escucha en la calle: la Ciudad de México se encuentra en crisis. 
Hace un año, la ciudad rebosaba optimismo: había entrado en vigor nuestra Constitución y 
se había elegido un nuevo gobierno con amplio respaldo popular. Un año después, sin 
embargo, el único cambio ha sido el retroceso. Los capitalinos estamos pasando del 
entusiasmo al escepticismo, al desencanto y en muchos casos a la justa indignación. Her. 18 
 
 
 
 
 
 



OPOSICIONES Y DISCREPANCIAS, por Salvador Guerrero. ¿Qué ocurriría si la retórica 
coincidiera con la práctica cuando las oposiciones al Gobierno de la Ciudad de México se 
refieren al tema de seguridad? Después de nueve meses de observar el comportamiento de 
los alcaldes y luego de que la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, presentara su 
primer Informe ante el Congreso local, no es posible omitir el hecho de que los 
representantes populares y los representantes de las alcaldías difieren aun cuando sean del 
mismo partido. Me consta que los alcaldes del PAN y del PRD han manifestado y han 
realizado aportaciones específicas de tiempo de coordinación, adquisiciones y propuestas 
que abonan claramente a favor de un esquema de colaboración y cooperación 
indispensables para recuperar la seguridad de la capital nacional. 24Hrs. 8 
 
LA LIBRA, por Héctor García. La Jefa del GCDMX, CLAUDIA SHEINBAUM, salió bien 
librada en el Congreso capitalino, durante su Primer Informe de labores que por ley presentó. 
Los diputados Jorge Gaviño, del PRD y Mauricio Tabe, del PAN, quisieron aprovechar el foro 
para criticar al Gobierno, en materia de seguridad y feminicidios. Callaron cuando 
SHEINBAUM les preguntó dónde estaban, el sexenio pasado cuando los feminicidios 
estaban a la orden del día y se clasificaban como suicidios. Aquí vale decir que el perredista, 
antes aliancista, estaba en la dirección del STC-Metro, quien por cierto dejó en pésimas 
condiciones este medio transporte. DB. 11. 
 
LA PREGUNTA DEL DÍA 
 
Luego de nueve meses de su gestión como Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM 
asegura que la Ciudad de México recupera su camino y atrás se quedó la época de la 
corrupción, la frivolidad, la simulación y la traición a la ciudadanía; sin embargo, expone que 
no está satisfecha en cuestión de seguridad. Opina. Gra. 16. 
 
 
DEMANDA CIUDADANA 
 
CARTAS A REFORMA. Despidos injustos. Ref. 4A 
 
CARTONES 
 
EL OTRO INFORME: VIVIR SIN MIEDO…, por Camacho. Ref. 10A, Met 21. 
 
PRIMER INFORME CDMX por Nerilicón.  Eco. 54  
 
POS AHÍ NOMÁS por Chavo del Toro.  Eco. 44 
 
CAMBIANDO LA ECUACIÓN por Garci.  Fin. 29 
 
PORRAS…, por Fabi. Pre 6, 
 
DESPLEGADO 
 
ABRIMOS LA PUERTA A LOS DERECHOS. Ref. 6C 
 
 



GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

SECRETARÍA DE GOBIERNO  
 
 
BUSCAN DEJAR A CNTE EL CONTROL DE PLAZAS. La Comisión de Educación de la 
Cámara de Diputados buscará avalar este miércoles una propuesta de la Ley General del 
Sistema para la Carrera de las Maestras y Maestros que cede a la petición de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) de dejar a su decisión la 
asignación de plazas docentes y eliminar el examen de admisión para acceder a éstas. Ayer, 
la presidenta de la Cámara de Diputados, Laura Rojas (PAN), anunció que a partir de los 
bloqueos que ha implementado la CNTE se está trabajando con un protocolo de actuación 
con el gobierno de la Ciudad de México para garantizar el acceso al recinto parlamentario. 
Uni 1,8 
 
 

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA 
 
 
“ARMAR A MUJERES NO RESUELVE FEMINICIDIOS”. Los feminicidios en México no van 
a disminuir “armando” a las mujeres con gas pimienta o taser (inmovilizadores eléctricos), y 
endureciendo las penas hasta con cadena perpetua a los violadores, afirmó Raúl Sapién 
Santos, presidente del Consejo Nacional de Seguridad Privada (CNSP). En entrevista con La 
Razón, opinó que se requiere una política integral que atienda desde la raíz la problemática 
que se ha incrementado en los últimos años, principalmente en materia de violaciones y 
asesinatos de mujeres que el Estado es incapaz de erradicar. “Se deben buscar medidas que 
realmente atiendan el delito de feminicidio, erradicar que no haya homicidios como tal de 
mujeres, y como lo es justamente siendo reactivos al decirle a una mujer: para que no te 
maten, no te violen, no abusen de ti, carga un tubo de gas pimienta, creo que no”, afirmó. 
Raz 10 
 
ALTRUISMO DE ALTURA. Un helicóptero Cóndor de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
trasladó al helipuerto Tlaxcoaque varios órganos donados, los cuales posteriormente fueron 
trasladados a diferentes hospitales en ambulancia para ser trasplantados. Jor 33C 
 
RESCATAN A PASAJERA PLAGIADA. Guadalupe vivió un traslado de terror, pues estuvo 
a punto de ser secuestrada tras subir a un taxi en Azcapotzalco. Sin embargo, la mujer, de 
37 años, fue rescatada y el conductor fue detenido en flagrancia por policías. Según reportes 
de las autoridades, la víctima subió al vehículo de alquiler, con placas A-1669-G, alrededor 
de las 10:00 horas de ayer sobre calzada Vallejo. Una vez en los asientos traseros, solicitó al 
chofer que la llevara hacia la zona de Tenayuca, en Tlalnepantla. El operador la ignoró y 
comenzó a conducir hacia el Centro Médico La Raza.  Ref. 6C 
 
RECIBEN A BEBÉ.  TLALPAN. En los asientos traseros de un Fiat 500, los policías Mickey y 

Erick ayudaron ayer a Brenda a dar a luz, en la Picacho-Ajusco. La madre alcanzó a llamar al 

911 y los agentes recibieron a, la bebé. Ref. 6C 



RESCATE Y URGENCIAS. ACCIONES DEL AGRUPAMIENTO CÓNDORES DE LA SSC-
CDMX DEL 1 AL 15 DE SEPTIEMBRE. Un helicóptero ayudó al traslado de un corazón que 
provenía de Guadalajara al hospital infantil de México Federico Gómez.  Her 12CDMX. 
 
 

PROCURADURÍA GENERAL DE JUSTICIA 
 
 
MANDATO DE JUEZ NO SE IMPUGNARÁ. El Gobierno de la Ciudad de México, a través de 
la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM), 
no tiene contemplado impugnar la resolución del juez tercero en materia administrativa 
federal, que decretó que a partir del 23 de este mes declare la alerta de género en la capital 
del país. La procuradora capitalina, Ernestina Godoy Ramos, anunció que en lugar de eso, 
se dedicara a plantear ante las organizaciones defensoras de los derechos de las mujeres y 
de la CONAVIM, la importancia de poner en marcha programas de fondo que realmente 
soluciones en definitiva la erradicación de la violencia contra las mujeres. Entrevistada a su 
salida del Congreso de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, dejó en claro que el gobierno 
capitalino, en ninguna forma se opone a que se declare la alerta de género, “no hemos dicho 
que no sea necesaria, lo que es necesario es replantar los temas que se tratan en la alerta 
de género, eso se ha dicho todo el tiempo. Decimos que la alerta de género debería de ser 
un piso, no un techo”, precisó. DB 11 
 
INTERVIENE PGJ DOMICILIO DE ASESINO DE UN PITBULL. El Grupo Especial de 
Reacción e Intervención (GERI) de la Procuraduría General de Justicia (PGJ) capitalina 
cateó ayer la casa de Marco Antonio N., acusado de azotar y ahorcar hasta la muerte a una 
perra de raza pitbull, lo cual quedó registrado en un video difundido en redes sociales; sin 
embargo, el hombre ya había escapado cuando llegaron las autoridades. De acuerdo a la 
carpeta de investigación CI-FIZP/6/UI-1 C/D/29398/09-2019, el presunto agresor fue acusado 
de posesión ilegal de armas y maltrato animal, luego de que la organización Mundo Patitas 
ayudó a levantar la denuncia correspondiente. 24Hrs. 9 
 
TONY PARQUER, EL MALTRATADOR. Marco Antonio Flores, alias Tony Parquer, es 
descrito como un sicópata que ataca a las mascotas que cría para venderlas, además que ya 
estuvo dos veces en la cárcel por tentativa de homicidio y robo de vehículo. El hombre de 32 
años de edad fue videograbado por su prima Carla cuando golpeaba y maltrataba a Merri, su 
perra Pitbull. En sus redes sociales, el sujeto se presenta como Tony Parquer. "Los pone en 
las escaleras, los baña con agua fría de la manguera, los mete y les da toques, los muerde, 
todas las cicatrices que tienen son por su culpa", relató ayer Carla. La mujer confesó que la 
tortura a Merry no es la primera que atestigua. Ref. 6Cd.   
 
NO SÉ SI LO HICE O NO: JORGE LUIS. Durante la quinta audiencia judicial por el homicidio 
de Lesvy Berlín Rivera Osorio, en Ciudad Universitaria, en la sala de juicios orales del 
Reclusorio Norte, testificó Guadalupe Lissette Josefina Molotla Padilla, una de las mejores 
amigas de la víctima. La joven, una de las 11 personas que testificaron ayer, reveló que 
durante el funeral de Lesvy, el novio y principal sospechoso, Jorge Luis González 
Hernández, le confesó que era posible que él hubiera participado en el asesinato, por lo que 
aprovechó para grabar su voz con el teléfono celular. A través de un audio que se le 
reprodujo al juez José Juan Pérez Soto, Guadalupe Lissette cuestionaba a Jorge Luis con la 
intención de que le proporcionara mayor información. Exc. 27C 



REITERAN MUERTE POR AHORCAMIENTO. En la cuarta audiencia del juicio oral contra 
Jorge Luis "N", presunto asesino de Lesvy Berlín Rivera Osorio, se desahogaron las pruebas 
de audios ante un Tribunal Colegiado de la Ciudad de México. En esta ocasión testificó 
Guadalupe, amiga de la víctima, quien reveló que el 5 de mayo de 2017, dos días después 
de localizar el cuerpo de Lesvy en Ciudad Universitaria, Jorge acudió al funeral nervioso y 
presuntamente drogado, en donde le pidió salir a platicar en los jardines de la funeraria.   
Sol. 30 
 
ARTÍCULO 
 
PREVENIR EL SUICIDIO por Mónica Fernández Balboa. La senadora Mónica Fernández 
Balboa anota en su artículo que ella presentó una iniciativa que reforma la Ley General de 
Salud, a fin de introducir nuevos lineamientos que ayuden a determinar el contenido de la 
política pública nacional para prevenir el suicidio. Este acto, señaló la legisladora del Grupo 
Parlamentario de Morena, debe ser asumido como uno de los temas a integrar en la agenda 
general de salubridad, en el artículo 3 de dicho ordenamiento, por lo que es necesario que 
reciba la debida atención de los poderes públicos del país. DB 7 
 
 

AGENCIA DIGITAL  
 
 
COORDINARÁ CDMX UNIÓN CIUDADANA.  La Organización Ciudadana tras el sismo del 
19 de septiembre de 2017 ahora la coordinaran autoridades mediante la plataforma Sentika. 
Javier Berain, director General de Desarrollo Digital de Innovación Publica, considero que 
hace dos años el desorden rebaso al Gobierno y dejo la carga a la población. Ref. 5 
 
PERFILAN SOLUCIONES INNOVADORAS A PROBLEMAS DE LA CDMX. Una 
herramienta para medir la afluencia de pasajeros en el Sistema de Transporte Colectivo 
Metro con inteligencia artificial, una aplicación móvil interactiva para fomentar el turismo o un 
sistema de mapeo de transporte alternativo son algunas de las propuestas sobre la mesa 
para resolver problemas de la Ciudad de México. Eco 33 
 
 

DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE OBRAS Y SERVICIOS 
 
 
PERSISTE POR HORAS FUGA DE AGUA EN AO. Una tubería con una ruptura de seis 
pulgadas provoco el desperdicio del líquido en la avenida Camino Real a Toluca. De acuerdo 
con vecinos, la falla fue supuestamente reparada el fin de semana, sin embargo, reinicio la 
noche del lunes y fue atendida hasta la mañana de ayer.  Raz 13 
 
PARA FAVORECER EL TRÁNSITO. En la ciudad el Gobierno Capitalino desarrolla obras de 
infraestructura que permite una mejor conectividad en el Oriente que permitirá a vecinos de 
la alcaldía Iztapalapa reducir tiempo de tránsito. Raz  16 



COMISIÓN DE RECONSTRUCCIÓN 
 
 
VECINOS DE TLALPAN 550 PIDEN AYUDA A AMLO. A dos años del 19S, damnificados 
del sismo piden a Obrador que acabe con la corrupción e incompetencia que ha imperado en 
los procesos legales que interpusieron contra constructores y autoridades implicadas en 
edificaciones irregulares que se derrumbaron o quedaron dañadas. También se han 
enfrentado a obstáculos para obtener la documentación. En la alcaldía Benito Juárez, por 
ejemplo, dicen que no hay información del proyecto original, que ya levantaron un acta, que 
ya no existe. Mil 18C. 
 
EL COSTO DE OLVIDAR. Fueron protagonistas de una historia que no se cuenta, pero vale 
la pena saber. Organizados en redes ciudadanas, con un manubrio en sus manos o con el 
sudor de un oficio tan milenario como la historia humana. Ellos fueron clave en la sanación 
de la ciudad que casi se derrumba hace dos años, con heridas que aún no cierran por 
completo. La historia de los olvidados del 19S empieza por los damnificados de la colonia 
Narvarte, gente de la tercera edad que se cansó de escuchar promesas de la entonces 
delegación Benito Juárez. Ref. 4Cd. Met. 14 
 
 

SECRETARÍA DE MOVILIDAD 
 
 
VEN FALLA EN REGULACIÓN DE SISTEMA SIN ANCLAJE. Con bicicletas sin asignar, 
empresas retiradas y una afectación general al usuario, la regulación de los sistemas sin 
anclaje ha fallado. Así lo estipulan especialistas en movilidad, quienes coincidieron con 
empresarios en que la regulación estuvo mal planteada desde el inicio. En su tercer intento 
por asignar las bicicletas sin anclaje que requiere la CDMX, la SEMOVI aún no puede 
garantizar la operación de los 2 mil vehículos que le corresponden a MOBIKE. Ref. 1, 2Cd. 
 
LA RUTA 18, ENTRE LOS DETRACTORES DEL CABLEBÚS. Entre quienes se oponen a 
la construcción de la línea 1 de Cablebús hay un grupo de transportistas que alegan ser 
afectados por el nuevo sistema de movilidad, señalaron fuentes del GCDMX. Se trata, 
dijeron, de integrantes de la ruta 18 de transporte público, del ramal Indios Verdes-
Cuautepec, el mismo trayecto que tendrá el CABLEBÚS en Gustavo A. Madero, que temen 
ver disminuido el número de pasajeros. Jor. 33. 
 
YA NO USAN MICROBUSES POR TEMOR A UN ASALTO. Por cuestiones de inseguridad, 
39 por ciento de los habitantes de la Ciudad de México ha decidido dejar de usar taxi y 25 
por ciento dejar de usar transporte público, informó Carina Arvizu, jefa de la Oficina del titular 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. Al participar en la mesa de 
trabajo, en el marco del “Proceso Nacional para la Armonización Normativa en Materia de 
Movilidad”, organizado por la Confederación de Cámaras Industriales, la funcionaria indicó 
que lo anterior significa que alrededor de la cuarta parte de la población capitalina que usaba 
algún tipo de transporte público, ya no lo usa por temas de inseguridad. Sol. 27. 
 



VANDALIZAN EN EL STC. Un lugar comercial instalado en uno de los accesos de la 
estación Coyoacán, de la Línea 3 del Metro, se encuentra olvidada pues, además de no ser 
ocupado, sus cristales tienen grafitis. Ref. 2C. 
 
ARTÍCULO 
 
HACER MÁS CON MENOS, por Fabrizio Feliciani. Uni. 13 
 
 

SECRETARÍA DE DESARROLLO URBANO Y VIVIENDA  

 

RENTAS EN LA CDMX A NIVEL DE 2017 A DOS AÑOS DEL SISMO. Mañana se cumplirán 
dos años del sismo que sacudió a la capital de México, situación que afectó fuertemente los 
precios de la renta en diversas colonias, mismas que aún registran valores similares a los 
que se tenían en 2017, con caídas de hasta 37 por ciento. Colonias como Nápoles, en la 
alcaldía Benito Juárez, Lomas de Chapultepec, en la alcaldía Miguel Hidalgo, Juárez, en la 
alcaldía Cuauhtémoc son algunas de las que más resintieron, la pérdida de valor, de acuerdo 
con la plataforma de renta inmobiliaria Homie.mx. Fin 19 
 

SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE  
 
 
MEGALÓPOLIS OBSTRUYE LIBRE TRÁNSITO, SEÑALAN. La Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SDS), del gobierno de Morelos, presentó un análisis técnico sobre la restricción 
vehicular que transgrede el derecho al libre tránsito, anunciada por la Ciudad de México a 
vehículos foráneos, en la Reunión Técnica sobre Restricciones a la Circulación de Vehículos. 
En la sesión se expuso que dichas restricciones transgreden el derecho al libre tránsito, 
consagrado en la Constitución Política, al no permitir la circulación de los ciudadanos, 
independientemente de la entidad federativa en la que estén matriculados los vehículos, aún 
y cuando hayan sido certificados como no contaminantes por el Sistema de Verificación 
Vehicular de la Ciudad de México. Sol 26M. 
 
 

SECRETARÍA DE GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y PROTECCIÓN CIVIL 
 
 
EN EL SIMULACRO, 6 MILLONES DE PERSONAS, para conmemorar el aniversario de los 
sismos de 1985  2017. La titular de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección 
Civil, Myriam Urzúa Venegas, detalló que se tiene previsto que en el Macrosimulacro 
participen 10 mil 47 inmuebles públicos, habitaciones, escuelas, embajadas, CETRAM, etc. 
así como seis mil 401 inmuebles particulares registrados. El sonido que se emitirá por los 
altavoces será el mismo sonido que se reproduce cuando se trata de un evento real.  
Pre 9, DB 11, Gra.8. 
 
 



PRIORIZAN VULNERABILIDAD EN ATLAS DE RIESGO 2020. El nuevo Atlas de Riesgo de 
la Ciudad de México previsto para 2020 pondrá énfasis en la variable de vulnerabilidad, 
informó Alberto Novelo Casanova, coordinador del proyecto. Señaló que uno de los errores 
que se cometieron en el pasado es que se crean herramientas científicas poco entendibles, 
que se quedan en el ámbito académico. Ref. 5C 
 
 
PROPONEN SISMÓMETROS BASADOS EN FIBRA ÓPTICA. Expertos proponen el uso de 
sismómetros que aprovechen los cables de fibra óptica en la Ciudad, para reducir el gasto de 
mantenimiento de las estaciones sismológicas. Los sismómetros son sensores que miden el 
movimiento de ondas terrestres, pero éstas, según nuevos descubrimientos, también dejan 
un registro en la fibra óptica. Otras ventajas son una mayor reconstrucción y almacenamiento 
de datos, además de facilitar estudios sobre el subsuelo. Ref. 5C. 
 
 
MOCHILA DE SUPERVIVENCIA. En la CDMX se busca replicar el uso de una mochila de 
supervivencia para usar en casos como el 19S. Ref. 5C. 
 
 
USAN TECNOLOGÍA PARA ENFRENTAR SISMOS. Sismos, tormentas e inundaciones han 
dejado daños en 15 mil 204 escuelas del país, mientras que 22 mil están en riesgo 
permanente debido a que sus estructuras tienen más de 50 años de antigüedad. Para hacer 
frente a esa situación, el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa tiene dos 
programas piloto de prevención: sensores sísmicos, así como el Archivo Documental 
Normativo. En entrevista, Jorge Javier Jiménez, director del INIFED, comentó que en las 
escuelas reconstruidas se está dejando algo llamado ADN, “el cual contiene la información 
del plantel.” 24Hrs.4 
 
 
LOS TEMBLORES NO AVISAN; DEBEMOS ESTAR PREPARADOS. El Servicio 
Sismológico Nacional registró en los primeros ocho meses del año 17 mil 758 movimientos 
telúricos, lo que promedia 73 por día, lo que son tres por hora; por lo anterior, especialistas 
resaltan la importancia de la prevención para reaccionar de manera adecuada ante un evento 
de gran magnitud. Xyoli Pérez Campos, jefa del SSN, afirma que, ante los impredecibles 
sismos tenemos que estar preparados. La mejor forma de hacerlo es conocer el fenómeno y 
saber qué hacer. Pre 9 
 
 
LAS FUERZAS ARMADAS, CLAVE ANTE LOS SISMOS. El hecho de que ahora Protección 
Civil sea dependiente de la Secretaría de Protección Ciudadana ha sido benéfico, pues ahora 
pueden estar de cerca y trabajar con instituciones como la Guardia Nacional, la Secretaría de 
Marina y el Ejército en la atención de emergencias y desastres, señaló el coordinador general 
de Protección Civil del Gobierno Federal, David León Romero. En entrevista con 24 Horas, al 
mencionar que el próximo 19 de septiembre se llevará a cabo un mega-simulacro a nivel 
nacional en conmemoración de los sismos de 1985 y 2017, León Romero aseguró que, 
aunque México cuenta con una gran cultura en protección civil, aún falta fortalecer la 
capacitación en caso de riesgo de las autoridades municipales, estatales e integrantes del 
gobierno. 24Hrs. 5 
 



LA VIDA ME RECIBIÓ NUEVAMENTE ESE DÍA. Lucía Zamora pasó 36 horas atrapada 
entre los escombros del edificio de Álvaro Obregón 286, en la alcaldía Cuauhtémoc, en el 
sismo del 19 de septiembre de 2017. Quedar sepultada y encontrarse de frente a la muerte, 
la animó a perseguir sus sueños y retó a los lectores a replantear sus vidas. “buscar nuestros 
sueños, vivir intensamente y saber que en un momento todo se derrumba”. “Han pasado dos 
años y no se me olvidará jamás. Estaba sentada frente a mi computadora, cuando sentí el 
temblor me levanté, agarré mi teléfono; apenas podía caminar, el movimiento era muy fuerte, 
todo se movía, los vidrios se empezaron a romper y las cosas a caer. No llegué ni a la puerta 
cuando todo se desplomó. Después todo fue oscuridad”, narró en entrevista con La Razón.  
Raz. 8 
 
GRANIZADA. Lluvia y granizo castigaron la tarde de ayer las alcaldías de Benito Juárez, 
Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo y Venustiano Carranza. En la colonia Roma y Condesa, vecinos 
reportaron la caída de hielo con más intensidad. Ref. 1A, Exc. 27. 24Hrs. 9 
 
 

PROGRESO CON JUSTICIA 
 
 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN, CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN.  
 
HABRA RED DE UNIVERSIDADES. La Universidad Autónoma Metropolitana y el Gobierno 
de la Ciudad de México trabajan en la formación de una Red de Universidades Resiliente, 
que pondrá la experiencia en docencia e investigación al servicio de la sociedad en materia 
de gestión de riesgos y resiliencia, centrales en el enfoque moderno de la protección civil, 
anuncio José Antonio de los Reyes Heredia, secretario general la Institución. Los resultados 
del macro simulacro serán registrados en el Atlas Nacional de Riesgos y el Atlas de Riesgos 
de la ciudad de México. Sol 9 
 
DEMANDA CIUDADANA  
 
SIN PROTOCOLO, ¿Quién orquesta protestas en la UNAM?, por Joel Saucedo. Pre 6 
 
 

SECRETARÍA DE CULTURA 
 
ASALARIADOS DE CULTURA DE LA CDMX ANUNCIAN INTENSA MOVILIZACIÓN. A 
través de un comunicado de prensa, la Coalición de Trabajadores de la Cultura CDMX –
formada por talleristas de distintas Fábricas de Artes y Oficios (FAROS) y de Talleres de 
Artes y Oficios Comunitarios (TAOC)– anunció que lleva a cabo un paro de actividades para 
defender sus derechos laborales. A su vez, los días 19, 20 y 21 de este mes se reunirán en 
la explanada de Faro Oriente para realizar una protesta artística. La Coalición declara que las 
condiciones laborales injustas han ido en aumento durante esta administración, situación que 
orilla a los integrantes de los FAROS y TAOC a aplicar estas medidas. Aseguran que de no 
ser atendidos sus reclamos, el día lunes 23 de septiembre se manifestarán frente a la 
Secretaría de Cultura de la CDMX a partir de las 13 horas; y solicitan una cita con José 
Alfonso Suárez del Real, secretario de Cultura de la capital, para presentar un pliego petitorio 
que anexan en el comunicado. Jor. 6A 



CRIMEN Y CASTIGO. Todo va bien en el Faro de Oriente, nomás que no pagan. Los 
maestros del Faro de Oriente cancelaron sus actividades debido a que no les han pagado. Lo 
más curioso es que Alfonso Suárez del Real, secretario de Cultura local, dijo que la cultura 
va “bien”, tanto que han atendido a más de 6 millones de personas y se han abierto los 
Pilares. ¿Entonces la cultura en la Ciudad de México va bien o no? ¿Quién miente: maestros 
o autoridades? Uni. 31Cultura.  
 
 
EXPOSICIÓN REJAS DE CHAPULTEPEC EVOCAN A VON HUMBOLDT Y BONPLAND. 
Una muestra en la Galería Abierta del Paseo de la Reforma conmemora 250 años del 
nacimiento del naturalista con la exhibición de 58 ilustraciones basadas en investigaciones 
de ambos en el país. Eco. 47 
 
 

SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO  
 
 
DENUNCIAN EMPLEADOS IRREGULARIDADES EN SU RELACIÓN LABORAL CON 
CANACOPE. Empleados de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo en pequeño 
(Canacope) de la Ciudad de México presentaron quejas ante las secretarias de Economía 
Federal y del trabajo y Fomento al  Empleo de la Ciudad de México, presentaron quejas ante 
las secretarias de Economía Federal y de Trabajo al Fomento al empleo de la ciudad de 
México, debido a diversas irregularidades en su relación con este organismo empresarial.  
Jor 33Cap. 
 
 

ALCALDÍAS 
 
 
 
SANSORES CUMPLIÓ CON PROTOCOLOS EN EL GRITO. La alcaldía Álvaro Obregón 
negó que su titular, Layda Sansores San Román, haya omitido mencionar a los Héroes de la 
Independencia, como se difundió en las redes sociales, al conmemorar el 209 Aniversario del 
Grito. Explicó que, de acuerdo con sus atribuciones y cumpliendo con los protocolos y 
procedimientos acostumbrados, la alcaldesa llevó a cabo la ceremonia cívica, en la cual hizo 
honores a la Bandera e interpretó el Himno Nacional para dar paso a la arenga. “Tanto en el 
video como en la transcripción literal del discurso realizado podrá observarse que la 
alcaldesa Sansores menciona, en primera instancia, a los Héroes de la Independencia”, 
aseguró el coordinador de Comunicación Social, Francisco Hernández Guizar. “Es menester 
destacar que la alcaldesa hace referencia a las cuatro transformaciones políticas y sociales 
que han ocurrido en nuestro país, mencionando a los personajes más significativos de las 
mismas”, dijo. Uni. 21A 
 
 
 
 
 
 



ZANCADILLAS Y TROPEZONES DE NEGRETE. “Con esos amigos para qué quieres 
enemigos”, así reza el refrán y así le pasa al alcalde Manuel Negrete, en Coyoacán. Las 
divisiones al interior del equipo del ex-futbolista son más que evidentes y todo se refleja en la 
serie de tropiezos que ha cometido durante su administración. Pareciera que su equipo se ha 
empeñado en frenar la administración de Negrete y hundir la popularidad del mundialista, 
ante la falta de respuestas y la ola de críticas por la corrupción. Mientras el alcalde procura 
una política “cercana a la gente”, en sus recorridos lo único que recibe son quejas por la falta 
de atención de denuncias por parte de sus colaboradores y es que a un año de su 
administración, las cosas no sólo no han cambiado, por el contrario, han empeorado. A 
diario, las redes sociales le tunden con descalificaciones y evidencian los casos de 
corrupción de sus funcionarios sin que nada pase. DB 9 
 
IDENTIFICAN 30 PREDIOS INVADIDOS EN ALCALDÍA Miguel Hidalgo. En el recinto 
parlamentario de Donceles, el alcalde Víctor Hugo Romo,  denunció que hay colusión entre 
abogados y notarios para apoderarse de lo que no es suyo, por ejemplo en terrenos 
intestados, en cauces y barrancas.  Sol 20 
 
 

ORGANIZACIONES INDEPENDIENTES 
 
 

CONGRESO CDMX 

 
LA DIPUTADA EVELYN PARRA ABANDONA AL PRD Y LO MANDA A SER CUARTA 
FUERZA. La diputada local Evelyn Parra se separó de la bancada del Partido de la 
Revolución Democrática y de ahora en adelante legislará como independiente. En entrevista 
con Crónica, la diputada explicó que su decisión obedece al incumplimiento de acuerdos y 
compromisos de algunos de sus compañeros de bancada al no nombrarla como 
coordinadora o vicecoordinadora del grupo parlamentario, para respetar la paridad de género 
en la bancada. Recordemos que la legisladora Parra llegó al Congreso como resultado de 
ser la más votada de su partido en el Distrito 10, en las elecciones pasadas —julio de 2018— 
lo que le daba derecho a ocupar uno de los espacios antes mencionados y que actualmente 
ocupan Víctor Hugo Lobo (coordinador) y Jorge Gaviño (vicecoordinador), quienes llegaron 
por la vía plurinominal. Cro. 13 
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